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 لدينا حضور تام وبرنامج كامل اليوم، لذا أقترح أن نبـدأ            )يةتكلم بالإنكليز ( الرئيس
ِـن افتتاح الجلسة العامة السابعة والثلاثين والمائة بعد الألف لمـؤتمر              أعمالنا الآن وأعل

  .نزع السلاح
  )لم بالفرنسيةتك(

المدرجين على القائمة اليوم، أود، باسم المـؤتمر        لمين  أن أعطي الكلمة إلى المتك    قبل    
، هما فريني شخصياً، أن انتهز هذه الفرصة لأوجـه تحية وداع إلى اثنين من زملائنا المو       وباسم

ّـس لاندمان   وميو  السفير س  فخلال الوقت الذي قضياه في جنيـف،       . تاروي والسفير يوهان
 ـ            ّـل هذان الممثـلان الدائمان البارزان بلديهما بامتياز وأظهرا مستوى مثالياً من المهني  .ةمث

 أن أشكر السفيرين تاروي ولاندمان بحرارة على مساهماتهما العديدة في أعمالنا            وأود كذلك 
وأود، باسم مـؤتمر نـزع      . ومناقشاتنا خلال فترة الخدمة التي أمضاها كل منهما في جنيف         

 للزميلين وأسـرتيهما كـل نجـاح في         السلاح وباسم أعضاء فريق الرؤساء الستة، أن أتمنى       
  . حتى الآنماً  متكل١٥اليوم، عددهم نحو مين يلة من المتكلـولدينا قائمة طو. المستقبل

  ) بالعربيةتكلم(
  .أعطي الكلمة إلى سفير الجمهورية العربية السورية  
شـكراً لكـم، الـسيد     ) بالعربيةتكلم ()الجمهورية العربية السورية(السيد حموي     
 لصديقينا الـسفير    تمنياتيص  اسمحوا لي في البداية بأن انضم إليكم في التعبير عن أخل          . الرئيس

وأود أن أقول لهما إننا سنفتقد بشدَّة شجاعتهما وجراءتهمـا والـدور            . تاروي والسفير لاندمان  
  . لهما ولأسرتيهما كل نجاح وسعادةوأتمنى. البناء اللذين أدّياه على الدوام في مؤتمر نزع السلاح

تكم في جنيف تهانيّ المخلـصة      وأود أيضاً في البداية أن أقدّم إليكم وإلى أعضاء بعث           
وعرفاني حيال ما بذلتم من جهود جديرة بالثناء وقيامكم بمشاورات واسعة أفضت إلى صوغ          

، بفضل دعم وتعاون الرؤساء الخمسة الآخرين الذين هـم أيـضاً            CD/1863مسودة الوثيقة   
  . يستحقون العرفان والتهاني

 بها وزير خارجية الجزائر، السيد مراد  التي أدلىالمهمةوأود كذلك أن أشيد بالبيانات      
ري، والأمـين العـام للأمـم        - مدلسي، ووزيرة خارجية سويسرا، السيدة ميشلين كالمي      

  . المتحدة، التي أعطت المؤتمر تشجيعاً ودعماً قويين
وثمة رغبـة متزايـدة في الحـوار        . مهمةويجتاز العالم في هذه الأيام مرحلة انتقالية          

ِـبل              والتفاعل والتفاو  ض من أجل إزالة التهديد الذي تنذر به حيازة ترسانات نووية من قـ
 مـن الانفـراج في      معينةوأخذت تتبدّى درجة    . ويتيح ذلك بريق أمل واعد    . بعض الدول 

   . يأخذ مسارهالبناءالأجواء الدولية، كما بدأ الحوار 
تي هو عضو    ال - ٢١ل ويرغب بلدي، شأنه شأن جميع البلدان المنضوية في مجموعة ا           

ّـجاه إزالة الأسلحة النووية، لا سيما             -فيها ويدعمها بشدّة      في أن يحرز تقدّماً ملموساً في ات
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ّـر مثل الشرق الأوسط . الأسلحة الموجودة في ترسانات الدول التي هي في مناطق سريعة التأث
 ـ              ّـاكة ستـضاعف مخ اطر وهو على قناعة بأنه إذا استمر وجودها، فإن هذه الأسلحة الفت

ّـر القائم في المنطقة ِـاقم التوت ُـف   . اندلاع حروب ونزاعات محتملة وت
ُـذلت على مـدى                 أما وثيقتكم المشار إليها أنفاً فهي نتيجة لجهود متفانية وبناءة ب

ّـجاه تفعيل الدعائم الأربع للمؤتمر    وربما . فترة امتدت أعواماً بهدف تحقيق تقدّم ملموس في ات
    التاليةالمهمةتركيزها على النقاط  CD/1863وانب الإيجابية للوثيقة كان في مقدِّمة الج

لا بد أن تكون المفاوضات بشأن معاهدة لوقت إنتاج المواد الانـشطارية              -١  
  تدبيراً من تدابير نزع السلاح وليس تدبيراً من تدابير عدم الانتشار فحسب؛ 

ُـعدّ إنشاء أفرقة عاملة كآلية جديدة لاستهلال        -٢    المفاوضات والمناقـشات    ي
  فكرة جيـدة وتتماشى مع النظام الداخلي للمؤتمر؛

ستركـز المفاوضات المستقبلية بشأن معاهدة لوقف إنتـاج المـواد            - ٣  
على مبادرة شانون ومبادرة السفراء الخمسة، وكلاهما قائم علـى مبـدأ             الانشطارية

  التحقـق من المخزونات وإزالتها؛
ات بشأن معاهدة لوقت إنتاج المواد الانشطارية مبـدأ         لا تستبعد المفاوض    -٤  

  . إزالة المخزونات وتتوخـى صوغ صك دولي يكون ملزماً قانوناً
وكنا نأمل، كما كان يأمل عدد من الدول الأعضاء الأخرى، في أن تشدّد الوثيقـة        

أنـه مـن    تركيزها على مسألة الضمانات الأمنية السلبية واتفاقية باريس، لكن جميعنا يدرك            
وتبعاً لذلك، .  دولة١٩٢المستحيل التوصـل إلى وثيقة متكاملة تلبـي أولويات وطموحات   

 وسيعمل معكم ومـع الرؤسـاء الخمـسة         CD/1863السيد الرئيس، يؤيـد وفدي الوثيقة      
الآخرين لتحقيق تقدّم جوهري يرضي الجميع وينهي حالة الجمود التي يتحمـلها المؤتمر منذ             

  . أمد طويل
  .وأعطي الكلمة إلى سفير كوريا الجنوبية.  شكراً جزيلاً لكم) بالعربيةتكلم(رئيس ال  
السيد الرئيس، أود،    ) بالإنكليزية تكلم() جمهورة كوريا  (تايك إيم  - لسيد هانك ا  

في البداية، أن أعرب عن تقديري المخلص لكم وللأعضاء الآخرين في فريق الرؤساء الـستة               
عادة مؤتمر نزع السلاح إلى دائرة العمل الموضـوعي عـن طريـق           لبذلكم جهوداً متفانية لإ   

وأنقل أيضاً عرفاني المخلص إلى السفير تاروي       . خلوصكم إلى توافق آراء حول برنامج العمل      
ومن . والسفير لاندمان لما أبدياه كلاهما من امتياز وحكمة فيما قاما به من أعمال في المؤتمر              

لي رؤية هذين الدبلوماسيين المحنكـين، اللذين أكنّ لهما        مدعاة الأسف بوجه خاص بالنسبة      
  .الاحترام، يغادران في هذه المرحلة الحرجة التي تشهدها أعمال المؤتمر



CD/PV.1137 

GE.09-64004 4 

أولاً، عن التجربة النووية التي أجرتهـا جمهوريـة           عن نقطتين  تكلمواليوم، أود أن أ     
طرحها الرؤساء الـستة علـى      كوريا الشعبية الديمقراطية، ثم عن مسودة برنامج العمل التي          

  . بساط البحث
 ٥كانت جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية، عقب إطلاقها صاروخاً بعيد المدى في          
، قد أعلنت أنها    )٢٠٠٦(١٧١٨الأمن التابع للأمم المتحدة     أبريل خلافاً لقرار مجلس     /نيسان

ذيرات المتكرّرة من حكومتي    مايو، متجاهلةً  بذلك التح    / أيار ٢٥أجرت تجربة نووية ثانية في      
وهذه التجربة النووية لا تنذر بتهديد خطير للـسلم والاسـتقرار في شـبه         . والمجتمع الدولي 

ّـل تحـدّيا          الجزيرة الكورية وفي شمال شرق آسيا وما هو أبعد من ذلك فحسب، بل تـشك
ُـضاف إلى ذلك أن هذا الاختبار ع       .خطيراً لنظام عدم الانتشار الدولي أيضاً      استفزازي  ملي

غير مقبول يتجاهل الالتزامات المنصوص عليها في الإعلان المشترك بشأن إخلاء شبه الجزيرة             
كاً واضـحاً قـرار     الكورية من الأسلحة النووية واتفاقات المحادثات السداسية وينتهك انتها        

أي الذي يطالب بألا تجري جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية         ) ٢٠٠٦(١٧١٨مجلس الأمن   
  . تجارب نووية أخرى

ِّـه رسالة واضحة وقوية               وتعتقد جمهورية كوريا أنه ينبغي للمجتمع الدولي أن يوج
ومن أجل  . إلى جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية بشأن انتهاكها السافر لقرار مجلس الأمن          
في المحادثات هذه الغاية، ستواظب جمهورية كوريا على التعاون الوثيق مع المشاركين الآخرين   

 والمجتمع  - أي، الولايات المتحدة الأمريكية، واليابان، والصين، والاتحاد الروسي          -السداسية  
ِـبل مجلس الأمن   .الدولي لضمان اتـخاذ تدابير ملائمة من ق

وحكومة جمهورية كوريا تحثّ كذلك جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطيـة علـى              
يع برامجها النووية، والعودة فوراً إلى معاهدة عدم انتـشار      التخلـي عن أسلحتها النووية وجم    

  . الأسلحة النووية، والامتثال بإخلاص للقواعد الدولية كعضو مسؤول في المجتمع الدولي
والتجربة النووية التي أجرتها جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية تذكـرنا من جديد             

ويذكـرنا  النووي بالنسبة لسلام وأمن المجتمع الدوليبالتحدِّي الخطير الذي ينذر به الانتشار       
  . أيضاً بالمسؤولية التي يتحمـلها هذا المؤتمر من أجل التغلـب على هذا التحدّي

وأود، أولاً  . والآن، أود أن أعرض آراء وفدي بشأن حالة الأداء الراهنة في المـؤتمر              
الآخرين في فريق الرؤسـاء     وقبل كل شيء، أن أعرب عن عرفاني المخلص لكم وللأعضاء           

ّـن مشروع مقرّر بشأن      CD/1863الستة لبذلكم جهوداً جماعية في عرض الوثيقة         ، التي تتضم
  . ، كوثيقة رسمية للمؤتمر٢٠٠٩وضع برنامج عمل لدورة عام 

وتشير جميع التطورات التي شهدتها الآونة الأخيرة في ميدان نزع الـسلاح وعـدم                
د قماع اللجنة التحضيرية لاستعراض معاهدة عدم الانتشار الذي عُ        الانتشار، بما في ذلك اجت    

، كما شدّد "مشاركة جديدة متعدِّدة الأطراف"في نيويورك، إلى الطابع العاجل والمهم لإحياء  
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وما هو باعث على تشجيع     . كي مون -على ذلك بحق الأمين العام للأمم المتحدة، السيد بان        
ر في دوائر نزع السلاح بوجوب بعث الحياة في المؤتمر بما           مؤتمر نزع السلاح الإحساس الغام    

ويعتقد وفدي أنه ينبغي للدول الأعضاء في المؤتمر أن تستجيب . ينهي عشرة أعوام من الجمود  
لتلك الدعوات السامية باتـخاذ إجراءات ملائمة بأسلوب جماعي ومـسؤول ويتــسم            

  .بتوقيت مناسب
 ونحن نعتقد أن مشروع المقـرّر       CD/1863قة  ويسرّ وفدي أن يعرب عن دعمه للوثي        

هذا ينطوي على نهج متوازن وواقعي حيال البنود السبعة المدرجة على جدول أعمال المؤتمر،              
ونأمـل في أن    . لا سيما المسائل الأساسية الأربع التي كان وفدي من أشدّ المناصـرين لهـا             

 يعود إلى دائرة العمل الموضوعي      وأن CD/1863يتوصـل المؤتمر إلى توافق آراء حول الوثيقة        
في أسرع وقت ممكن عملياً، مستنداً في ذلك إلى إرادة سياسية صادقة وثقة متبادلة فيما بين                

  . الدول الأعضاء
واختتاماً لبياني، السيد الرئيس، أؤكـد لكم دعم وفدي التام لجهود الرؤساء الستة              

  . CD/1863الرامية إلى تنفيذ الوثيقة 
 أشكركم على بيانكم، وأعطي الكلمة الآن إلى سـفير          ) بالإنكليزية كلمت(الرئيس    

  . اليابان الموقـر
السيد الرئيس، بادئ ذي بدء، أشكركم       ) بالإنكليزية تكلم() اليابان (السيد تاروي   

 والمـرّة الأخـيرة،     -على كلماتكم الطيبة التي وجهتموها إلي، وبما أن هذه هي المرّة الأولي             
آخذ فيها الكلمة في ظلّ رئاستكم، اسمحوا لي بأن أبدأ بتوجيه أحرّ التـهاني               التي   -للأسف  

إليكم، السفير الجزائري، على تولـيكم رئاسة مؤتمر نزع السلاح وأن أؤكــد لكـم أن               
  .بلدي سيدعم جهودكم إلى أكمل مدى في هذا الوقت العصيب

ان عن البرنامج النـووي    ببي ة وداع قصيرة، اسمحوا لي بأن أدلي      وقبل أن أتقدَّم بكلم     
  .CD/1863لجمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية وبيان آخر عن موقف اليابان بشأن الوثيقة 

لقد أعلنت جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية البارحة أنها نجحت في إجراء تجربـة               
 ـ        . نووية تحت سطح الأرض    ووي، وإن قيام جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية باختبـار ن

 الوسيلة لإيصال أسلحة الدمار مهمةبالتضافر مع تكديسها قذائف تسيارية تستطيع أن تؤدّي         
الشامل إلى أهدافها، يشكـل تهديداً جسيماً لأمن اليابان، من شأنه أن يقوّض علـى نحـو                

وتحتج اليابان بـشدَّة    . خطير سلام وأمن شمال شرق آسيا والعالم، وهو غير مقبول كليـة ً           
دّ هذا السلوك انتهاكاً واضحاً لقرار مجلس الأمن        ويُع. لتجربة النووية وتدينها بعزم   ه ا على هذ 

 وهو تحدٍ خطير لنظام     ٢٠٠٦أكتوبر  / تشرين الأول  ١٤ المؤرخ   ١٧١٨التابع للأمم المتحدة    
  . عدم الانتشار النووي الدولي
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يصدر عـن   وقد قرّر الأعضاء في مجلس الأمن مباشرة العمل فوراً على وضع قرار               
وستبادر اليابان إلى المساهمة فيما يدور من مناقشات في مجلس . مجلس الأمن بشأن هذه المسألة

الأمن وكذلك في المنتديات الأخرى جنباً إلى جنب مع المجتمع الدولي، لا سيما الأعضاء في               
بية وفضلاً عن ذلك، تطالب اليابان بأن تمتثل جمهورية كوريـا الـشع           . المحادثات السداسية 

الديمقراطية على نحو تام لالتزاماتها بموجب قرار مجلـس الأمـن التـابع للأمـم المتحـدة                 
  .والقرارات والبيانات الأخرى ذات الصلة) ٢٠٠٦(١٧١٨

وانسجاماً مع غرض الجلسة العامة المنعقدة هذا اليوم، سـأقوم الآن بتفـصيل آراء                
والوثيقة  CD/1840 في رأينا بين الوثيقة      إن الاختلاف الرئيسي  . CD/1863اليابان بشأن الوثيقة    

CD/1863             هو أنه، في إطار الوثيقة الأولى، لا بد من إجراء المفاوضات بشأن معاهدة لوقـت 
إنتاج المواد الانشطارية بدون أي شروط، في حين ترمي الوثيقة الأخيرة إلى التفاوض علـى               

د يثير التحقــق الفعــال      وق.  إنتاج المواد الانشطارية قابلة للتحقـق     فمعاهدة لوق 
وعلى الرغم من ذلك، يظلّ موقف اليابان متـسقاً بـشأن          . بالفعل مسائل تقنية صعبة   

وقد قدّمنا ورقة عمل تقترح سبلاً ممكنة للتحقـق في إطار معاهدة لوقف             هذه المسألة 
وبالتالي، نرحـب بمفاوضات تسعى إلى     ). CD/1774الوثيقة  (إنتاج المواد الانشطارية    

  .هدة قابلة للتحقـقمعا
وعند تعزيز نزع السلاح، يشكـل وجوب تقدّم المناقشات حول كل مسألة مـن               

المسائل المدرجة على جدول أعمال المؤتمر بصورة مستقلـة ضرورة منطقية، ومن غير الملائم             
إعاقة مجالات سيتوفـر لها احتمال إحراز تقدّم لا لسبب إلا لأن أحد المجالات المحدَّدة مـن                

شاملة  CD/1863بيد أنه، بناء على ما ذُكر، نرى أن الوثيقة          . لمسائل يشهد تقدّماً بخطى أبطأ    ا
ومتوازنة، حيث إنها تتيح إجراء مفاوضات موضوعية تتناول المـسائل الأساسـية الـثلاث              

. الأخرى في إطار الهيئات الفرعية، مع مراعاة التركيز على إمكانية التفاوض عليها مـستقبلاً             
د وفدي أن يعرب عن قبوله الاقتراح الراهن وأن يدعو بشدَّة جميع الوفود الأخرى إلى               لذا يو 

  . الانضمام إلى توافق الآراء بشأنه
ومن الناحية الأخرى، وحتى لو بدأنا المفاوضات بشأن معاهدة لوقف إنتاج المـواد               

.  أمـراً واقعيـاً    ٢٠٠٩عتبر اختتامها في إطار دورة عام       الانشطارية هذا العام، لا يمكن أن يُ      
َـدْء المفاوضات في أي وقت، فقد تكون فكرة مناسـبة                وحتى لو كانت اليابان مستعدّة لب

عقد بدءًا من   الاتفاق هذا العام على ولاية تفاوض وجدول زمني للعمل بشأن الدورات التي تُ            
  .العام القادم وما بعده

التوصـل إلى معاهدة لوقف وما هو مهم بالنسبة لتعزيز نزع السلاح النووي الدولي        
وبذلك، ينبغي إيجاد   . إنتاج المواد الانشطارية ووضعها في حيـز النفاذ في أسرع وقت ممكن          

 من النظام   ٢٨ومع أن المادة    . بعض السبل للإبقاء على المفاوضات إلى حين اختتامها       
، نعتقد  " لعمله يضع المؤتمر، في مستهل دورته السنوية، برنامجاً      "الداخلي تنص على أن     
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 يستبعد بالضرورة إمكانية أن يتـخذ المؤتمر قراراً بتوافق الآراء يقضي بترحيـل             أن ذلك لا  
وبهـذه  . الاتفاق هذا العام على برنامج عمل إلى العام القادم، إلى حين اختتام المفاوضـات             

يل وكخيار بد . الطريقة، نستطيع مواصلة المفاوضات في ظلّ الولاية نفسها إلى حين انتهائها          
لذلك، وكحلّ عملي أكثر، يمكننا أن ندرج في التقرير السنوي اعتزام المـؤتمر أو توقــعه                

  . القوي أن يرحـل برنامج العمل لهذا العام إلى العام القادم
ُـعقد جلستي العامة الأخـيرة،      . واسمحوا لي الآن بأن أدلي بكلمتي الوداعية         فاليوم ت

 من الملاحظات الشخصية، كطريقة أوجـه بها تحية        وأود أن أنتهز هذه الفرصة لأبدي عدداً      
   .الوداع إليكم جميعاً

وبإلقاء نظرة على العامين ونصف العام التي أمضيتها كممثل لبلدي بـشأن نـزع                
شوِّقة هنـا في    لقد كانت فترة مُ   . السلاح، أغادر جنيف وأنا تخالجني درجة قليلة من الأسف        

كمـا أمكننـا    .  في أنحاء العالم أفعمت عملنا بالحياة      المؤتمر واكبتها تغيـرات كبيرة حدثت    
ملاحظة زخم تمثـل في تحرّكات داخل المؤتمر نحو عودة إلى الأعمال الأساسية المتمثـلة في              

وتحدوني الأماني في أن تتـرجم هـذه التحرّكـات          . التفاوض على معاهدات لترع السلاح    
  . الإيجابية إلى نتائج بناءة أكثر في المؤتمر

 هذا الصدد، أود أن أوجـه تحية ثناء إلى الرؤساء الستة الـسابقين والحـاليين               وفي  
لمساهماتهم في إحراز هذا التقدّم، من خلال جهودهم المستديمة والمنسـقة على مدى الأعوام             

وأود أيـضاً أن أثـني علـى        . لقد نشأت جرَّاء ذلك أجواء أكثر إنتاجية مما كان        . القليلة الماضية 
  .  المسائل لجهودهم الدؤوبة في توجيه المناقشات التي دارت حول جدول أعمالنامنسقـي مختلف

وكان أحد أوجه سروري الرئيسية التي نعمت بها خلال فترة وجودي في جنيـف                
ُـل السلام التابعين لمدرسة ناكازاكي الثانوية كل عام إن غزارة حيوية الشباب . استضافة رُس

. بالمسؤولية التي نحملها على كاهلنا في مؤتمر نزع الـسلاح  إحساساً قوياً  يلديهم تركت لد  
بذل خارج نطاق هذه الهيئة والتي تكـشف        ا هو إلا مثال على الجهود التي تُ       وهذا البرنامج م  

والآن . عن وجود اهتمام شديد بترع السلاح، شهدنا تناميه أكثر فأكثر في الأعوام الأخـيرة    
وبالإضافة إلى ذلك، .  أن يحرز تقدّماً، مهما كان ضئيلاًهي اللحظة التي يجب فيها على المؤتمر

ُـعتبر نحن الدبلوماسيون خبراء في البحث عن سبل تكفل التقدّم إلى الأمام؛ ونحن ملزمون               ن
 ـ -  وكما هي الحال في جميع المسائل الأخرى      - بأن نفعل ذلك؛ علماً بأنه       دّ عامـل  يُع

 يتلمـس الطبيعة العاجلة للأمور قبل أن الوقت مسألة؛ وبالتالي، يجب أن نعمل بإحساس
  .تتجاوزنا الأحداث

وإذ أنهي بياني هذا، أود أن اختتم بالقول شكراً لجميع زملائي الأعزاء الموجودين في                
وعلى وجه الخصوص، أود    . هذه القاعة على ما أبدوه من جودة التلاطف والمشورة والتعاون         

 السيد سيرجي أرودزونيكيـدزي، وإلى نائـب        أن أعرب عن تقديري للأمين العام للمؤتمر،      
الأمين العام المتقاعد حديثاً، السيد تم كوغلي، وإلى موظفي الأمانة، وإلى المترجمين الفـوريين     
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ق وهي كسر الحواجز اللغوية، وإلى جميع ممثلي المجتمع المـدني           همة لا تصدَّ  الذي يقومون بم  
ُـرَف النظـارة فيذ       كـرونا بأن العالم الخـارجي يراقـب       الذين يتخـذون أماكنهم في ش

وفي هذا السياق، أرحب بالدعوة إلى عقد جلسة غير رسمية يوم الخمـيس القـادم،          . وينتظر
  . دخلات من المجتمع المدني حول المؤتمركرَّس لغرض اكتساب مُتُ

 لكم جميعاً كل الخير، وأتطــلع       د في الكلام أكثر مما فعلت، أتمنى      وبدون الاستطرا   
  .لى رؤيتكم من جديدمخلصاً إ

أوجـه شكراً خاصاً إليكم، السفير تاروي، على البيان         ) بالإنكليزية تكلم(الرئيس    
وأعطي الكلمة إلى ممثـل     . الذي أدليتم به، والذي هو كلمتكم الوداعية في هذه القاعة         

  . كندا الموقّر
هي المـرّة   السيد الرئيس، بما أن هذه       )نكليزيةتكـلم بالإ () كندا (السيد غرينيوس   

الأولى التي آخذ فيها الكلمة في ظلّ رئاستكم، أود أن أهنـكم على الأسـلوب المتميــز                
ودعوني أيضاً أنتهز هذه الفرصة لأشكركم والأعضاء الآخرين في         . تعملون به كرئيس  الذي  

فريق الرؤساء الستة على إعدادكم مشروع المقرّر بشأن وضع برنامج عمـل لـدورة عـام          
  . CD/1863 التي ترد في الوثيقة ، بصيغته٢٠٠٩

جديداً وبيئة إيجابية لتجديـد      وأتاحت التطوّرات التي شهدتها الأشهر الأخيرة زخماً        
ويلزم مؤتمر نزع السلاح أن يغتنم      . هُجْ المتعدّدة الأطراف تجاه نزع السلاح وعدم الانتشار       النُ

  . هذه الفرصة، وليس ثمة أي وقت أفضل لذلك من الوقت الحالي
لقد درسنا بعناية مشروع المقرّر الجديد المطروح على بساط البحـث، في الوثيقـة                

CD/1863     إن بوسع كندا   . وأود أن أشدِّد على أنه حلّ وسط      . ، ونشعر أنه حلّ وسط متوازن
بالتأكيد أن تؤيـد مشروع المقرّر على أنه الأساس الذي يقوم عليه العمل في مـؤتمر نـزع                 

قوم الوفود الأخرى بمقاربة تلك الوثيقة بروح التوافق البناءة ذاتها       ونأمل في أن ت   . السلاح
َّـن مؤتمر نزع السلاح من التوصـل إلى توافق آراء واستئناف عمله               من أجل أن يتمك

  . التفاوضي الموضوعي
وبصورة مستقلـة، أود أن أقول إننا لاحظنا الأجواء الدولية الإيجابية فيما يتعلـق               

 وعدم الانتشار التي هي ضرورية للتوصـل إلى إقامة عالم خالٍ مـن             بكل من نزع السلاح   
بيد أننا، في هذا السياق، نحيط علماً بقلق بالغ بآخر تجربة نووية أجرتهـا              . الأسلحة النووية 

جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية، التي تمثـل تهديداً للأمن الدولي والتي تؤدِّي، على وجه             
  .الاستقرار في شمال شرق آسياالتحديد، إلى زعزعة 

وأخيراً، أود فقط، لاعتبارات شخصية، أن أشكر كلاً من السفير تاروي والـسفير               
لاندمان، ليس على ما قاما به من أعمال رائعة للغاية في مؤتمر نزع السلاح فحسب، بل على      

  . ةتسامحهما وصبرهما حيال تثقيفي في سلوك السبل المتـبعة في هذه الهيئة المهيب
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أشكر سفير كندا الموقـر، وأعطـي الكلمـة الآن إلى           ) بالإنكليزية تكلم( الرئيس  
  . سفير تركيا الموقـر

السيد الرئيس، بما أن هذه هي المرّة        )تكـلم بالإنكليزية () تركيا (السيد أيتسيمشي   
ر نزع الأولى التي آخذ فيها الكلمة، اسمحوا لي بأن أهنـكم بحرارة على تولـيكم رئاسة مؤتم

  . السلاح وأن أعرب لكم عن تقديري لقيادتكم القديرة
وأود أن أثني عليكم لقيامكم يوم الخميس الماضي بعرض مشروع المقرّر بشأن وضع               

ونحن نقـدّر جهـودكم   . CD/1864، بصيغته التي ترد في الوثيقة ٢٠٠٩برنامج عمل لدورة  
ويثبت هذه العمل الجماعي   . الستةالدؤوبة في هذا السياق، وكذلك جهود زملائكم الرؤساء         

  . من جديد فضيلة الأخذ ببرنامج عمل الرؤساء الستة في السياق المذكور
 هي بمثابة تتويج للجهود المتضافرة التي بذلها جميع         CD/1863 وفدي أن الوثيقة     ىوير  

حالـة   الرامية إلى التغلـب على      - والتي اكتسبت زخماً في الأعوام الأخيرة        -أعضاء المؤتمر   
وأتيحت الفرصة لتركيا للمساهمة في تلـك       .  عاماً ١٢الإخفاق الكامل المستمرة على مدى      

والواقـع أن   . باسم الرؤساء الستة العام الماضي     CD/1840الجهود عن طريق عرضها الوثيقة      
 CD/2007/L.1العملية التي نحن منخرطون فيها تشمل اقتراح السفراء الخمـسة والـوثيقتين             

  . نْ في الوقت الحاضر تعجيل هذه العمليةويحُس. CD/1863الآن، الوثيقة و ،CD/1840و
وسأجد من الصعب جداً، إن لم يكن من المستحيل، تـصوّر أن أي حـلّ وسـط        

ومع ذلك، أعتقد أنه ينبغي لنا في الوقت الحاضر         . سيلبـي بصورة كاملة توقـعات الجميع    
التي من شأنها أن تساعدنا على تحقيق إنجاز        أن نعمل جاهدين للتركيز على القواسم المشتركة        

والتحلـي بالمرونة من جانب جميع     . وينبغي لنا أن نهدف إلى جسر خلافاتنا المتبقيـة       . كبير
 فحسب، بـل    CD/1863الوفود مطلوب لا من أجل التوصـل إلى توافق آراء حول الوثيقة            

ويعني ذلك إعادة المـؤتمر  .  أيضاً تـباعه في نهاية المطاف   الأغراض مسار العمل التي ينبغي لنا       
إلى الاضطلاع بدوره الأساسي في تعزيز السلم والأمن العالميين، باعتباره منتـدى تفـاوض              

ُـعنى بتحديد الأسلحة ونزع السلاح     فهذه هي الرغبة التي تراود العديدين، بمـن فـيهم          . ي
 جانب تركيا للمـضي     ويمكنكم الاتـكال على تقديم الدعم من     . الأمين العام للأمم المتحدة   

  . قدماً بهذه العملية
 بشأن البنود السبعة المدرجة على جدول الأعمال معروفة تماماً  يوحيث إن آراء وفد     

وعلى الرغم من ذلك، اسمحوا لي بأن       . لهذه الهيئة، لا أرى أي سبب يستدعي تكرارها اليوم        
 ٢٠١٠هدة عدم الانتشار عـام      أشير إلى الدورة الثالثة للجنة التحضيرية لمؤتمر استعراض معا        

.  في اللجنة التحضيرية واعداً    البناءلقد كان الجو    . التي أنهت أعمالها في نيويورك منذ أسبوعين      
وباتت البيئة الدولية الراهنة مواتية أكثر مما كانت عليه في أي وقت مضى لدفع عجلة التقدّم                

وبذلك، أظنّ أننا بتنـا     . طراففي مجال تحديد الأسلحة ونزع السلاح على أساس متعدِّد الأ         
  . حالياً في وقت مناسب يقتضينا انتهاز هذه الفرص
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وأعتقد أن بـدءْ المفاوضات بشأن معاهدة لوقف إنتاج المواد الانشطارية، وإدخال             
معاهدة الحظر الشامل للتجارب النووية حيـز النفاذ، والأمل في إجراء متابعة لمعاهدة زيادة             

، )سـتارت الأولى : اختـصاراً (ومية الاستراتيجية والحدّ منـها الأولى    تخفيض الأسلحة الهج  
، يمكن أن تؤدِّي    ٢٠٠٠ خطوة عملية التي اتـخذت في عام        ١٣ل اوكلـها كانت من بين     

وأكـدت من جديد الأحـداث الـتي       . ٢٠١٠دوراً حفـازاً نحو حصيلة ناجحة في عام        
وفي هذه المناسـبة، أود  . ل للتجارب النوويةشهدتها الآونة الأخيرة أهمية معاهدة الحظر الشام  

أن أؤكـد من جديد الأهمية التي يعلـقها بلدي على هذه المعاهدة الرئيسية الـتي جـرى                
  . التفاوض عليها بنجاح هنا في هذا الهيئة

فصلية، شريطة أن   ومؤتمر نزع السلاح قادر على أداء دور تاريخي في هذه المرحلة الم             
وإحراز تقدّم في عملنا هنا لن يوفـر الزخم الذي تدعو . رونة والتوافقي بالمتسود روح التحل

الحاجة الماسـة إليه فحسب، بل ستكون له أيضاً آثار على نطاق أوسع فيما يخص أنـشطة                
وفي هذا  . نزع السلاح المتعدِّدة الأطراف الأخرى في إطار الأمم المتحدة أو في أماكن أخرى            

أدليتم به يوم الجمعة والذي أفدتم فيه بـأن الرؤسـاء الـستة    السياق، أرحب ببيانكم الذي    
يتوخـون عقد اجتماعات مع المجموعات الإقليمية بغية مواصلة التمـاس ردودهـا علـى              

وإنها لرغبة وفدي المخلصة أن يمضي المؤتمر قدماً، وإننا لن ندَّخر أي جهد في سبيل               . الاقتراح
  . بلوغ هذه الغاية

أن أعرب عن أسفي لرؤية اثنين من زملائنا وأصدقائنا البارزين          وقبل أن اختتم، أود       
لقد قدّم السفير تاروي والسفير لاندمان مساهمات قيـمة للغاية في أعمالنا           . يغادران جنيف 

  . لهما كل الخير في حياتهما المستقبليةوأتمنى. في المؤتمر
 الآن أن أعطـي     أشكر سفير تركيا الموقـر، ويـسرني      ) بالإنكليزية تكلم(الرئيس    

  . الكلمة إلى السفير لاندمان، ممثل هولندا
السيد الـرئيس، هـل لي أن أرجـو          ) بالإنكليزية تكلم() هولندا (السيد لاندمان   
لقد طلبت مني زوجتي أن تكون حاضرة في هذا المناسبة، فهي أهـم شـخص في        . غفرانكم

ا تأخـروا أكثر مما ينبغي     حياتي، وقد اضطرت للتأخـر لأن من يقومون بعملية النقل عندن         
 وسأكون شاكراً لكم لو تكرمتم إعطاء أسبقية الكلام إلى أي           -اليوم، فاضطرت لانتظارهم    

  . ين الآخرين ممن يودّون أخذ الكلمة هذا الصباحتكلممن الم
". ما تريده المـرأة، يريـد االله      "ثمة مثل بالفرنسية يقول      ) بالإنكليزية تكلم( الرئيس  

 ـ   ١٧متثل لطلبكم وسأدرجكم عند الرقم      لذلك، علي أن أ    وأعطـي  . ينتكلم على قائمة الم
  . الكلمة الآن إلى سفير جمهورية فترويلا البوليفية الموقـر

شكراً لكم، السيد    ) بالإسبانية تكلم) (جمهورية فترويلا البوليفارية   (السيد موندارين   
السفيرين ر التي وُجـهت إلى     دعوني أبدأ بالإعراب عن التأييد لجميع كلمات التقدي       . الرئيس
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ودعوني أيضاً أنتهز هذه الفرصة لأعرب عن قلقنا إزاء الأحداث في           . تاروي ولاندمان 
  . شبه الجزيرة الكورية؛ ونحن نتوقـع أن جهوداً ستبذل من أجل ضمان السلم والأمن هناك

إن حكومتي سعيدة بوجه خـاص أن تـراكم،         ،  )تكلم بالإنكليزية ( السيد الرئيس   
. سفير الجزائري، الممثل الدائم لجمهورية الجزائر الشعبية الديمقراطية، تؤدون هذا الدور المهم           ال

  .ودعوني أؤكـد لكم أنكم ستحظون بالدعم التام من جانب وفدي
وتأكــدت هـذه    . لقد رأينا خلال رئاستكم زخماً جديداً في مؤتمر نزع السلاح           

كي مون،  -السيد بان : هذه القاعة بالذات، هم   الأجواء التفاؤلية بحضور أشخاص بارزين في       
الأمين العام للأمم المتحدة؛ والسيد مراد ميدلسي، وزير خارجية الجزائر؛ والسيدة ميـشلين             

وبالنسبة لنـا، فـإن     . راي، رئيسة إدارة الشؤون الخارجية الاتحادية لسويسرا       -  كالمي
لأجواء الإيجابية السائدة في مشاركة هؤلاء الضيوف المهمـين ما هو إلا مثال آخر على ا    

  . مجال نزع السلاح
تود حكومتي أن ترى الاعتماد الفوري لبرنامج عمل حـتى يكـون             السيد الرئيس   

بوسعنا التغلـب على حالة الإخفاق الكامل في مؤتمر نزع الـسلاح واسـتئناف العمـل               
 الوحيدة المعنيـة    الموضوعي، وحتى يكون بوسع المؤتمر استئناف دوره باعتباره هيئة التفاوض         

ومنذ نشوء المأزق الراهن، ظللنا بنـائين ومـرنين،         . بترع السلاح المتاحة للمجتمع الدولي    
فدعمنا جميع الجهود الرسمية وغير الرسمية الموجـهة لتعزيز الاتفاق علـى برنـامج العمـل               

 تقديم  ، بدعم ٢٠٠٨وقام وفدي، العام الماضي، باعتباره أحد الرؤساء الستة لعام          . الضروري
   .في محاولة أخرى للتحرّك قدماً بالمؤتمر CD/1840الوثيقة 

ّـينا الوثيقة         دعمتها جمهورية   مهمة التي حدَّدت عناصر     CD/1863وبالروح ذاتها، تلق
السيد الرئيس، إننا نرحب بالطريقة . ية في مجال نزع السلاح وتحديد الأسلحةارفترويلا البوليف

الإجرائية، والحوار الجاري، وعمليات التشاور الواسعة الـتي        التي شجـعت بها تلك الجهود      
 ـ . جعلت من الممكن مواءمة المواقف     تفـق عليهـا  ل إلى الصيغة المُوقد أدَّى ذلك إلى التوص

يمكن رؤيتها في مختلف الولايات التي جرى اقتراحها، بالاستناد إلى العمل الذي قام بـه                التي
ممتنـون جداً للمنسـقين لما بذلوه مـن جهـود في           ونحن   .منسـقو بنود جدول الأعمال   

  . الجلسات غير الرسمية التي عقدوها وللتقارير التي قاموا بإعدادها
بعناية، فإنها تعطي دعمهـا     شار إليها    حكومتي باستعراض نص الوثيقة المُ     وبعد قيام   

 تحتوي على   CD/1863ونعتقد أن الوثيقة    .  آخر عن روح توافق الآراء     عدّ تعبيراً إضافياً  فيما يُ 
العناصر اللازمة للتوصـل إلى اتفاق فيما بين جميع الأعضاء في مؤتمر نزع الـسلاح علـى                

  . اعتماد برنامج عمل، وهو شيء زاغ عنا لفترة طويلة من الزمن
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ومثلما أبدت تماماً الحكومة الفترويلية مرونة مراراً وتكراراً، يحثّ وفـدي الوفـود               
دْء ومن ثم، يمكن إنشاء أفرقة عاملة لب      . نا فتعتمد مواقف توفيقية   الأخرى على أن تحذو حذو    

  : العمل، كما وصفتم، بشأن ما يلي
الخطوات العملية لبذل جهود تقدّمية ومنهجية بغية       "تبادل الآراء والمعلومات بشأن      •

خفض الأسلحة النووية مع توخـي الهدف النهائي المتمثــل في إزالـة هـذه              
  " الأسلحة

ضات بشأن معاهدة تحظر إنتاج المواد الانـشطارية لأغـراض صـنع            إجراء مفاو  •
   CD/1299الأسلحة النووية ووسائل التفجير النووية الأخرى، على أساس الوثيقة 

إجراء مناقشات موضوعية، بدون قيود، بشأن منع حدوث سـباق تـسلـح في              •
  الفضاء الخارجي

ة فعـالة لتأمين الـدول  إجراء مناقشات، بدون قيود، بشأن اتـخاذ ترتيبات دولي    •
 غير الحائزة لأسلحة نووية من استعمال الأسلحة النووية أو التهديد باستعمالها ضدّها 

 مثـل   معينةوفضلاً عن ذلك، يمكن للمؤتمر أن يعيـن منسـقين خاصين لمواضيع             
الأنواع الجديدة من أسلحة الدمار الشامل والمنظومات الجديدة من هذه الأسلحة؛ الأسلحة            "

  ". الشفافية في مسألة التسلـح"، و"البرنامج الشامل لترع السلاح"، و"الإشعاعية
وإذ نقدِّر أجواء التفاهم السائدة حالياً في المؤتمر، ندعو الجميع إلى التغلـب علـى                

  . لقد حان الوقت للعودة إلى العمل الموضوعي في مؤتمر نزع السلاح. حالة السبات هذه
وأعطي الكلمـة الآن    . شكرا جزيلاً لكم، السيد السفير     )يزية بالإنكل تكلم( الرئيس  

  .إلى ممثل الولايات المتحدة الأمريكية الموقـر
السيد الرئيس، بما    ) بالإنكليزية تكلم() الولايات المتحدة الأمريكية   (السيد لارسون   

 بـأن   خذ رسمياً فيها الكلمة في ظلّ رئاسـتكم، اسمحـوا لي          آأن هذه هي المرّة الأولى التي       
وأود أيضاً أن أثني على اضطلاع كل من السفير         . أهنـئكم على تولـيكم دور رئيس المؤتمر     

لي هواي ترونغ، ممثل فييت نام، والسفير شيبازيوا، ممثل زمبابوي، بالخدمة كرئيس للمؤتمر في 
نقطة لقد قادتنا الجهود التعاونية لفريق الرؤساء الستة برمـته إلى          . وقت سابق من هذا العام    

 وهي أنه مؤتمر أول للعديدين في هذه القاعة وواحد ننضم فيه إلى آخرين في الحثّ على                 معينة
  . بذل الجهود الجماعية النهائية من أجل تحقيق اتفاق

وأود أيضاً أن أنضم إلى الذين أعربوا عن تقديرهم وشكرهم للمشاركة المخلصة التي      
 وسنفتقد طاقاتهمـا والتزامهمـا ومـشورتهما        .اضطلع بها السفير تاروي والسفير لاندمان     

  . وخبرتهما، ونتمنـى لهما الخير في مساعيهما مستقبلاً
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 خـلال   - لكنهما لم يكونا عديميْ الفعـالية       -لقد كان وفدي وحكومتي ساكنين        
ِـي بها في هـذه         . الجزء الأول من مداولات المؤتمر هذا العام       وأصغينا بانتباه للبيانات التي أدل

عة، وانخرطنا في حوار مع أعضاء المؤتمر وبدأنا، وهو الأهم، استعراضاً متأنـياً وعميـق              القا
وفيما بـين   . التفكير في كيفية تحقيق تقدّم في الأمن الدولي والأمن الوطني للولايات المتحدة           

ي دوراتنا هنا، بدأ الرئيس أوباما وكبار الأعضاء الآخرين في إدارته تحديد الكيفية التي سيؤدِّ             
 في سياسـتنا الوطنيـة وفي       بها نزع السلاح، لا سيما نزع السلاح النووي، دوراً مهمــاً          

ّـعون من هذا المؤتمر أن يستأنف مـساهماته           . علاقاتنا الدولية  كما أوضحوا أنهم يتوق
 في نزع السلاح الدولي، بمنتهى العجلة من خلال التفاوض على معاهدة لوقـف      المهمة

  . يةإنتاج المواد الانشطار
وبالنسبة لنا، فإن المبدأ المرشد الذي نهتدي به هو خطاب الرئيس أوباما الذي ألقاه                

لمتحدة ستسعى إلى معاهدة جديدة     الولايات ا "أبريل، عندما أعلن أن     / نيسان ٥في براغ، في    
ّـق منه إنتاج المواد الانشطارية المعتـزم اسـتخدامها في صـنع                تُُ نهي على نحو يمكن التحق

واستفاض مساعد الوزير غوتيمويلر في الإيضاح بعد شهر من ذلك، أثناء           ".  النووية الأسلحة
الاجتماع الذي عقدته في نيويورك اللجنة التحضيرية لمؤتمر استعراض معاهدة عدم الانتـشار             

التفاوض على معاهدة لوقف إنتاج المواد الانشطارية على نحو يمكـن           "، قائلاً إن    ٢٠١٠عام  
وكمـا هـو    ". على أولوية لدى الولايات المتحدة في مؤتمر نزع السلاح        التحقـق منه هو أ   

 بـشأن معاهـدة   إمكانية التحقـق معلوم للأعضاء بصورة جيدة، فإن هذا التحديد لخاصية         
 من جانب الولايات المتحدة الأمريكية في       مهمةوقف إنتاج المواد الانشطارية يشكـل إيماءة       

 .ه العمليةإطار تصميمها على التحرك قدماً بهذ

ولا تساورنا أوهام أبداً بأن التفاوض على معاهدة لوقف إنتاج المواد الانـشطارية              
وسيتطلـب الأمر تركيز جهود جميع الدول في المؤتمر على معالجة          . سيكون سريعاً أو سهلاً   

ومطروح أمامنا في الوقـت الحاضـر، أي في الوثيقـة    . المسائل الصعبة التي تنتظرنا مستقبلاً  
CD/1863             َـدءْ تلك المفاوضات، بالإضافة إلى بدْء مناقشات جدّية حول ، وسيلة يمكن بها ب

ونـرى  . نطاق مسائل نزع السلاح الأخرى التي تعكس الشواغل المستمرة لأعضاء المـؤتمر           
 - CD/1840 نظرنا أنه، على الرغم من دعمنا النهج المبيــن في الوثيقـة         ةانطلاقاً من وجه  

 فأنا أسلـم بأن هذا الـنص الـراهن         -غتها، إذا ما تم الإصرار عليها       وتفضيلنا إيضاح صيا  
يعكس الجهود الضخمة التي بذلها الرؤساء الستة في سبيل إنتاج وثيقة متطـوِّرة ومتوازنـة               

بيد أنه يبدو أننا    . بدقـة باتت حالياً تحظى باحتمال قوي أن يتحقـق توافق آراء تام بشأنها           
رحلة بعد، ذلك لأنه في ظلّ الضمانة الأساسية التي تحمـي المـصالح   لم نصل تماماً إلى هذه الم 

لكننا بتنا قريبين مـن     . الأمنية لكل عضو في هذه القاعة، يلزم توفـر توافق آراء تام وكامل           
هذه المرحلة، ويسعدني أن أعلن أن الولايات المتحدة مستعدّة للانضمام إلى توافق الآراء هذا              

  .  النص القائمحال التوصـل إليه في ظلّ
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ويتطلـع وفدي إلى التبكير في اعتماد برنامج عمل جدّي ومركــز يـؤدِّي إلى                
استئناف العمل على نحو يفي بولاية المؤتمر كهيئة تفاوض، واسمحوا لي من جديـد، الـسيد           
الرئيس، بأن أعرب لكم وللرؤساء الستة بأكملهم عن عرفاننا وإعجابنا بما تبذلون من جهود              

  .  سبيل إيصالنا إلى هذه النقطةدؤوبة في
أشكر ممثل الولايات المتحدة الموقـر على مـساهمته،         )تكـلم بالإنكليزية ( لرئيسا  

ويسرّني أن أعطي الكلمة الآن إلى زميلتي الموقـر، والعضو في فريق الرؤساء الستة، السفيرة              
  . ميلار، ممثلة أستراليا

السيد الـرئيس، أود أن أتكــلم        )يزيةت بالإنكل تكلم() أستراليا (السيدة ميلار   
بصفتي الوطنية لأشكركم على ما تبذلون من جهود في توجيه أعمالنا خلال رئاستكم، وأود، 
بصفتي الوطنية وكعضو زميل في فريق الرؤساء الستة في آن معاً، أن أشكركم على قيامكم،               

ن برنامج عمل، بصيغته التي   بالتشاور مع الدول الأعضاء في المؤتمر، بوضع مشروع المقرّر بشأ         
ّـد تأييداً تاماً هذا الاقتراح، بطبيعة الحال، ونتطلـع إلى          . CD/1863ترد في الوثيقة     ونحن نؤي

 السابق، أن بلوغ توافق آراء بـات  تكلمويبدو لنا، حسبما لاحظ للتوّ الم    . التبكير في اعتماده  
  . بالفعل قاب قوسين أو أدنى

نرحب بتحسـن الأجواء الدولية بشأن عدم الانتشار       ونحن، مثل الوفود الأخرى،       
ونزع السلاح على نطاق أوسع، حسبما تجلـى، على سبيل المثال، في البيانات الصادرة في              

ولهذا . الآونة الأخيرة عن الرئيسين أوباما وميدفيديف، وفي الدورة الأخيرة للجنة التحضيرية          
لقلق العميق قيام جمهورية كوريا الـشعبية  السبب إن ما يدعو بوجه خاص إلى خيبة الأمل وا     

لقد أدان رئيس الوزراء الأسترالي، الـسيد رود،        . مايو/ أيار ٢٥الديمقراطية بتجربة نووية في     
عدّ التجربـة   وتُ. ووزير الخارجية الأسترالي، السيد سميث، هذه التجربة على نحو لا لبس فيه           

ونرحب باستجابة  ). ٢٠٠٦(١٧١٨المتحدة  الأمن التابع للأمم    انتهاكاً صارخاً لقرار مجلس     
  . مجلس الأمن السريعة في هذا الصدد

ين الآخرين في توجيـه     تكلموأخيراً، أود فقط أن أنتهز هذه الفرصة للانضمام إلى الم           
الشكر إلى السفير تاروي، ممثل اليابان، والسفير لاندمان، ممثل هولندا، على مساهماتهما المهمة 

لقد استمتعنا بالعمل معهما بدرجة كبيرة جداً، ونتمنـى لهما كـل           . رفي أعمال هذا المؤتم   
   .الخير في مساعيهما مستقبلاً

وأعطي الكلمـة الآن    . شكراً جزيلاً لكم، السيد السفير     ) بالإنكليزية تكلم (الرئيس  
  .إلى ممثلة نيوزيلندا الموقـرة

لرئيس، دعوني في البداية    السيد ا  )ت بالإنكليزية تكلم() نيوزيلندا (السيدة ليوفالاني   
أن أعرب لكم وللأعضاء الآخرين في فريق الرؤساء الستة عن التقدير المخلص من جانـب               

. وفدي لما تبذلون من جهود دؤوبة ترمي إلى التوصـل إلى اتفاق على برنامج عمل للمؤتمر              
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 أن تـضفي    أساساً جيداً لعمل المؤتمر مستقبلاً، ويسرّ نيوزيلندا       CD/1863وتشكـل الوثيقة   
   .دعمها لهذا الاقتراح

 بإيجاز عن التجربة النووية الأخـيرة الـتي         تكلموأود أيضاً أن أنتهز هذه الفرصة لأ        
وتدين نيوزيلندا بشدة الإعـلان الـذي صـدر    . أجرتها جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية   

. سلحة نوويـة  البارحة بأن جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية أجرت تجارب أخرى على أ          
ّـوللي، حول  واسترعي الانتباه إلى البيان الذي صدر عن وزير خارجية نيوزيلندا، موري ماك

  . هذه المسألة، البارحة أيضاً
إن هذه التجربة عمل استفزازي شديد الخطورة ينذر بمخاطر زعزعة الاسـتقرار في               

اكس الزخم الإيجابي الذي    وهي أيضاً تع  . شبه الجزيرة الكورية وفي المنطقة على نطاق أوسع       
  . شهدناه في الأشهر الأخيرة بشأن نزع السلاح النووي وعدم الانتشار

ونيوزيلندا، بصفتها داعمة منذ أمد طويل لعملية المحادثات السداسية، تحثّ جمهورية             
كوريا الشعبية الديمقراطية على الانخراط فوراً من جديد في هذا الحوار لحلّ المسائل المتعلقـة               

  . بشبه الجزيرة الكورية
وكانت نيوزيلندا قد سجـلت خيبة أملها في الماضي حيـال الإجـراءات الـتي                

اتـخذتها جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية بشأن تطوير برنامجها النووي، بما في ذلك من             
  . راءاتخلال دعم التدابير التي اعتمدها مجلس الأمن التابع للأمم المتحدة تصدِّياً لتلك الإج

وستنضم نيوزيلندا حالياً إلى المجتمع الدولي لدى النظر في ماهية التدابير التي ينبغـي                
  . اتـخاذها تصدِّياً لآخر إعلان صدر عن جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية

ودعوني أيضاً أن أنتهز هذه الفرصة لأعبـر عن تحية وفد نيوزيلندا الوداعية الغزيرة               
لقد استمتعنا بعلاقة عمل وثيقة معكما كليكمـا،        . ير تاروي وللسفير لاندمان   بالمشاعر للسف 

  . ونتمنـى لكما كل الخير في مساعيكما مستقبلاً
  . شكراً جزيلاً لكم الرئيس  

  ) بالعربيةتكلم(
  . سفير مصر طلب الكلمة  
السيد الرئيس، أود أن أعرب عـن التقـدير    ) بالإنكليزيةتكلم ()مصر (السيد بدر   

عظيم الذي يكـنه وفدي لما تبذلون من جهود خلال فترة ولايتكم كرئيس لمـؤتمر نـزع                ال
المعروضة علينا اليوم، التي     CD/1863لقد أينعت هذه الجهود ثماراً تمثـلت في الوثيقة         . السلاح

تعبـر بشكل واضح عن الزخم الذي تولـد في مجال شؤون نزع السلاح الدولي على ضوء               
وترى مصر أن هذه الوثيقة هـي إحـدى         . ة التي شهدتها الآونة الأخيرة    التطوّرات السياسي 

 CD/1693الوثائق التي استحوذت على عديد من العناصر الإيجابية الـتي وردت في الوثيقـة               
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 والتي تتدبـر بنجاح أيضاً تفـادي بعـض         - التي أيـدتها مصر     - ٢٠٠٣الصادرة في عام    
 - التي لم تعارضها مصر      -الصادرة العام الماضي     CD/1840حجرات العثرة الموجودة في الوثيقة      

  . والتي جعلت التوصـل إلى توافق آراء حول الوثيقة المعنية غير ممكن
ومن المهم ملاحظة أن مصر، مثل أغلبية الدول الأعضاء، تولي أولوية خاصة لتحقيق               

 ضمانات أمنية   توفير: نزع السلاح النووي على نحو عام وتام ولتحقيق الهدف المشترك، وهو          
وتلك أهداف ستواصل مصر متابعتها     . للدول غير الحائزة لأسلحة نووية على نحو ملزم قانوناً        

بهمـة فهي تنطوي على أهمية خاصة بالنسبة لمنطقتنا، أي الشرق الأوسط، حيـث إنـشاء               
  . منطقة خالية من الأسلحة النووية يظلّ أولوية عاجلة

ا الأمين العام للأمم المتحدة إلى الجلـسة العامـة          وترحب مصر بالزيارة التي قام به       
، وتقدِّر أن هذه الزيارة تشكـل اعترافاً       ٢٠٠٩الافتتاحية للجزء الثاني من دورة المؤتمر لعام        

بالجهود الجديرة بالثناء التي يبذلها الرؤساء الستة، لا سيما الرئيس الحالي، في العمـل علـى                
دد، نرحب أيضاً بزيارة وزير خارجية الجزائـر ووزيـرة          وفي هذا الص  . تنشيط أعمال المؤتمر  

  . خارجية سويسرا وبالمساهمات القيـمة التي قدَّماها في سبيل الدفع قدماً بجدول أعمالنا
 من الوثيقة الختامية للاجتمـاع      ١١٣ونؤكـد من جديد الدعوة الواردة في الفقرة          

شجــعت الـدول    " هافانا، التي    قد في الوزاري لمكتب تنسيق حركة عدم الانحياز الذي عُ       
 ٢٦الأعضاء في مؤتمر نزع السلاح على النظر بإيجابية في الاقتراح الذي تقدَّمت به الجزائر في            

، بصفتها رئيسة مؤتمر نزع السلاح، في إطار الجهـود الراميـة إلى             ٢٠٠٩مارس  /آذار
بيل تحقيـق  ولن تدَّخر مصر أي جهود في س". الاتفاق على برنامج عمل متوازن وشامل    

  . هذا الهدف المشترك
وفي الختام، دعوني أؤكـد من جديد تقديرنا المخلص لجهودكم الدؤوبة في هـذا               

وأود أيضاً أن أنتهز هذه الفرصـة للانـضمام إلى          . الصدد ولجهود زملائكم رؤساء المؤتمر    
الـسفير   الذي اضطلع به كل من       ين الآخرين في الإعراب عن تقديرنا للدور التعاوني       تكلمالم

   . لهما كل نجاح وازدهاروأتمنى. ي والسفير لاندمان، اللذان سيغادراننا قريباًتارو
وأعطي الكلمة الآن إلى سـفير      . شكراً جزيلاً لكم   ) بالإنكليزية تكلم( الرئيس  

  . فرنسا الموقـر
أولاً وقبل كل شيء، وأسوة بالمتكـلمين الآخرين،        ) بالفرنسية تكلم( السيد دانون   

وأثـني  . ميو تاروي ويوهانس لاندمان إلى حدّ كبير جداً و أقول إننا سنفتقد زميلينا س     أود أن 
عليهما لما قاما به من أعمال؛ وكان شرفاً لي أن أتكـل عليهما كصديقين، وأنا أشعر بأسف 

وأود أن أقول، بعد ذلك مباشرة، السيد الرئيس، كم أنا معجب إلى            . بالغ إذ أراهما يغادراننا   
َّـن مؤتمر نزع السلاح مـن الانطـلاق   .  بالعمل الذي قمتم بهحدّ كبير  فمن أجل أن يتمك

قدماً من جديد، نحتاج إلى احتشاد ظروف تاريخية وشخصية مثل شخصيتكم، أي شخصية             
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وذلك هو ما نراه يحدث أخيراً في هذه الأيام؛         . تكون قادرة على الاستفادة من تلك الظروف      
قتباسات من الفرنسية، السيد الرئيس، فعلي أن استشهد من         ومن ثم وحيث إنكم مولعون بالا     

إن : "غير إحداث ضجيج بالمثل التالي الذي سيجعل وجهكم، بلا ريب، يحمرُّ خجلاً، وهو            
وشـكراً  ". مهمـة أي قدر ليس هو أكثر من مصادفة استثنائية تجمع بين التاريخ وشخصية             

 ـ  بكل الأمل في أن نتمكـلجهودكم وجهود الرؤساء الستة؛ فهذه الآلية محفوفة      دْء ن مـن ب
قترح الذي يحدِّد برنامج العمـل الـوارد في         لمُالعمل من جديد على أساس مشروع المقرّر ا       

وحرص وفدي على الإحاطة بمختلف البيانات      . ، الذي قدّمتموه إلى المؤتمر    CD/1863الوثيقة  
ِـي بها دعماً لهذا الاقتراح     تغيير الـذي حـدث في   ونرحب على وجه الخصوص بال. التي أدل

مواقف بعض الوفود التي ظلـت غير قادرة حتى الآن على الانضمام إلى توافق الآراء حـول      
 نحو  ويشكـل دعمهم للاقتراح تقدّماً مهمـاً    . الاقتراح السابق المتعلق بوضع برنامج العمل     

شأن معاهدة  تحقيق توافق آراء على برنامج العمل للمؤتمر وبالتالي نحو استهلال المفاوضات ب           
 ـ   . لوقف إنتاج المواد الانشطارية    ته أملاً كبيراً للمجتمع الدولي،     اويحمل هذا الاحتمال في طي

وكما تعرفون، تود فرنسا أن تبدأ مفاوضات بشأن معاهدة من هذا القبيل            . ونحن نرحب به  
، ٢٠٠٨مـارس  / آذار٢١ففي بيان أدلى به في شـيربورغ، في  . فوراً وبدون شروط مسبقة  

ونحن نحـثّ جميـع     .  رئيس الجمهورية الفرنسية الانتباه إلى هذه الأولوية من جديد         ىرعاست
ويمكنكم التعويل على . الوفود التي لم تتـخذ بعد موقفاً بشأن اقتراحكم على أن تفعل ذلك     

 عاماً من ١٣دعم بلدي لجهودكم بما يكفل تحقيق توافق آراء ويجعل من الممكن لنا، بعد      
  . هذا المنتدى، أن نبدأ المفاوضات بشأن المعاهدة بعد تأخـر طويلحالة الجمود في 

وأعطي الكلمة الآن إلى ممثل الاتحاد      . شكراً جزيلاً لكم   ) بالإنكليزية تكلم( الرئيس  
  . الروسي الموقـر

. شكراً لكم، السيد الـرئيس     ) بالروسية تكلم) (الاتحاد الروسي  (السيد لوششينن   
رفاني المخلص لسفير اليابان، سوميو تاروي، للمساهمة الممتازة التي      أولاً، أود أن أعبـر عن ع     

  . ونود أن أتمنـى له كل نجاح في عمله مستقبلاً. قدَّمها في أعمال المؤتمر ولجهودنا المشتركة
وأود أيضاً أن أقدِّم تحياتي الحارّة والصادقة إلى صديقي القديم الطيـب، يوهـانس               
 فقد عملنا معاً في فيينـا وعملنـا في          -عارفنا منذ سنوات عديدة     فهو قديم لأننا ت   . لاندمان

ومع أن هذا الرجل    . الأعوام الأخيرة هنا في جنيف؛ ولهذا السبب هو بالنسبة لي صديق قديم           
شخصياً مفعم بالتفاؤل، ويعرف كيف يخلق أجواءً طيبة وهو في منتهى اللطف، فيوهـانس              

وما هو مهم بصورة خاصة أنه يعـرف      . رفة عميقة دبلوماسي ممتاز يتمتـع بخبرة واسعة ومع     
. كيف يتقاسم خبرته ومعرفته بأسلوب إيجابي، وذلك شيء لا يستطيع أن يفعله كل شخص             

 ـ           . سم بالحرص وهو يفعل كل ذلك بطريقته الذاتية المميـزة وبإحساس ناضج من الدعابة مت
وإني أقدِّر تقديراً عالياً مهنيته وكفاءته غير المشوبة بأخطاء، وما يدعو للأسف الشديد أننـا               

  . إننا سنفتقدك إلى حدّ كبير، إلا أننا نتطلـع إلى لقائك من جديد في المستقبل. سنفترق
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الذاتيـة  وبالعودة إلى أعمال المؤتمر، نود تأكيد أننا نقدِّر تقديراً كـبيراً جهـودكم            
وجهود الوفد الجزائري في قيادة هذا المنتدى، ونحن ممتنـون للرؤساء الستة جمـيعهم فيمـا               

  . ٢٠٠٩يتعلق بمسودة برنامج العمل لمؤتمر نزع السلاح لعام 
وليس بوسعنا القول إنها متــسقة مـع        . CD/1863لقد درس وفدنا بعناية الوثيقة        

 المدرج على جدول    ٣تمر أولوية بوجه خاص للبند      وكما تعرفون، تولي روسيا في المؤ     . نهجنا
ونحن على قناعة بـأن     ". منع حدوث سباق تسلـح في الفضاء الخارجي      : "الأعمال بعنوان 

النقطة الحيوية في تسوية مشكلة ما بهذه الأهمية الكبيرة والبالغة تكمن في منع نشر الأسـلحة              
ى مسودة برنامج عمل تحدِّد بـشكل      وفي هذا الصدد، يود وفدنا أن ير      . في الفضاء الخارجي  

أوضح عمليات التفاوض المتعلقة بإعداد تلك المعاهدة، التي قدَّم مسودتها وفدا روسيا والصين             
غير أنه لصالح التوصـل إلى تسوية توفيقية، لن نعترض على مقرّر تـوافقي             . ٢٠٠٨في عام   

مل الوارد في الوثيقة المذكورة     ممكن يتـخذه المؤتمر يقضي باعتماد، والموافقة على برنامج الع        
 للنظر في مسودة    عدّون لمواصلة مناقشات موضوعية مُعمقة    وتحقيقاً لهذا الغاية، نحن مست    . آنفاً

  . برنامج العمل، ونحن ممتنـون للوفود التي أعربت عن دعمها للتحرّك في ذلك الاتـجاه
تعلـق بالتجربـة    مايو، أصدرت وزارة خارجية روسيا بياناً خاصاً ي       / أيار ٢٥وفي    

وأشار البيان على وجه الخصوص     . النووية التي أجريت في جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية       
ِـبل جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية لا يمكن أن يُ               عتـبر  إلى أن القيام بأعمال كهذه من ق

بين بألا  الذي، في جملة أمور، يطالب بيونغ     ) ٢٠٠٦(١٧١٨سوى انتهاك لقرار مجلس الأمن      
ِـد بموجب المـادة  ونود أن نذكـر بأن هذا القرار اعتُ. تجري أي تجارب نووية    مـن  ٤١م

الفصل السابع من ميثاق الأمم المتحدة، وهو ما يعني أن الامتثال له إلزامي لجميـع الـدول                 
وقيام جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية بتجارب نووية يشكـل        . الأعضاء في هذه المنظمة   

ة خطيرة للجهود الدولية الرامية إلى تعزيز معاهدة عدم الانتشار ويقوِّض معاهدة الحظر             ضرب
وآخر الخطوات الـتي    . الشامل للتجارب النووية، التي هي المعيار الدولي لمنع هذه التجارب         

ّـخذتها جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية قد تؤدِّي بالفعل إلى تصعيد في حدِّة التوتــر            ات
وإذ نلاحظ الشواغل المشروعة . شمال شرق آسيا وتقوِّض الاستقرار والأمن في هذه المنطقةفي  

التي تساور جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية، لا نرى ثمة أي بديل حقيقي لضمان أمنـها               
الدبلوماسي من خلال المؤسـسات الإقليمية ذات الصلة مع         - تـباع المسار السياسي  اغير  

  .كة جميع الأطراف المعنيةمراعاة مشار
وحسب معرفتنا، اعتمد مجلس الأمن قراراً بتوافق الآراء يدين التجربة النووية الـتي               

ونحن نناشد شركاءنا في جمهورية كوريا الشعبية       . أجرتها جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية    
لمنطقـة،  تـباع نهج مسؤول يؤسـس على المصالح المتمثـلة في دعم الاسـتقرار في ا            ا

ومـا  . واستدامة نظام معاهدة عدم الانتشار، واحترام قرارات مجلس الأمن والامتثال لها          
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المشكلة النووية في شبه الجزيرة الكورية لا يمكن حلـها إلا في إطار عملية  زلنا نعتقد بأن
  .المفاوضات السداسية

. لى مساهمتكم شكراً جزيلاً لكم، السفير لوششينن، ع      ) بالإنكليزية تكلم( الرئيس  
وأعطي الكلمة الآن إلى السفيرة أكوتس، ممثلة هنغاريا، التي أود أن أجدِّد تمنياتنـا الطيبـة                

  .  بهاةالمرحـب
السيد الرئيس، بما أن هذه هي المرّة        )ت بالإنكليزية تكلم() هنغاريا(السيدة أكوتس     

كم على تولـيكم   ئن أهن الأولى التي يأخذ فيها وفدي الكلمة في ظلّ رئاستكم، اسمحوا لي بأ           
  .منصب رئيس مؤتمر نزع السلاح

. وبصفتي سفيرةً  جديدة لدى المؤتمر، أود أن أشكركم على كلمتكم المرحــبة بي       
وأود أيضاً أن أؤكـد لكم وللأعضاء الآخرين في فريق الرؤساء الستة الدعم التام من جانب               

اعتماد برنامج عمـل يـستند إلى       وفدي فيما تبذلون من جهود لتوجيه أعمال المؤتمر بهدف          
  ". ٢٠٠٩مشروع مقرّر بشأن وضع برنامج عمل لدورة عام : " بعنوانCD/1863الوثيقة 

ودعوني أشدِّد على أن وفدي يؤيـد تأييداً تاماً البيان الذي أدلى به ممثل الجمهورية                
راب عن قلقنـا    ومع ذلك، إني ملزمة بالإع    . التشيكية باسم الاتحاد الأوروبي الأسبوع الماضي     

  . العميق إزاء التجربة النووية الأخيرة التي أجرتها جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية
ونأمل في أن ينضم جميع أعضاء المؤتمر إلى توافق الآراء الناشئ وأن نكون قـادرين                 

  . على إعادة المؤتمر إلى دائرة العمل من جديد
وأعطـي الكلمـة الآن إلى ممثـل        .  لكم جزيلاً شكراً ) بالإنكليزية تكلم( الرئيس  

  . كولومبيا الموقـر
بما أن هذه   . شكراً لكم، السيد الرئيس    )سبانيةلإ با تكلم) (كولومبيا (السيد كاماشو   

 فيها وفدي في ظلّ رئاستكم، نود أن نهنـئكم على العمل الـذي  تكلمهي المرّة الأولى التي ي    
   .كمقمتم به وأذكـركم بتقديم كولومبيا الدعم ل

وهل لي أيضاً أن أعبـر، باسم وفدي، عن شكرنا وعن تقديرنا للعمل الذي قمتم                
 بهدف  ٢٠٠٩به أنتم وفريق العمل التابع لكم بالاشتراك مع رؤساء مؤتمر نزع السلاح لعام              

مايو، إلى هذا   / أيار ١٩المؤرخة   CD/1863تقديم مشروع مقرّر رسمياً، وهو الوارد في الوثيقة         
ِـبل جميع أعضائه      المنتدى الم  ونعتقد أيضاً أن الرؤسـاء الـسابقين هـم         . هم للنظر فيه من ق

 ذلك لأن العمل الشاق الذي قاموا به أرسى الأسـس الـتي             :ناالآخرون يستحقـون تقدير  
  . أتاحت لنا بلوغ النقطة التي نجد أنفسنا عندها اليوم

أنه لا يغطـي تغطية    وتؤيـد كولومبيا برنامج العمل المقترح هذا، وعلى الرغم من            
كاملة كل شيء نوده في البنود المدرجة فيه، فإن الاقتراح بشكله الراهن متوازن يمكـن أن                

. يرضي أو لا يرضي الجميع على قدم المساواة، وهو ما نظنّ أنه المفتاح لأي توافق في الآراء                
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الة الجمود  وعلينا أن ندرك وجوب تأييد هذا الاقتراح بشكل مطلق حتى يمكن وضع نهاية لح             
  .  عاماً الماضية١٢ل االتي شلـت الحركة في هذا المنتدى على مدى 

وواظبت كولومبيا على التحلـي بالمرونة والانفتاح في مناسبات متعـدِّدة، وأدَّت             
دوراً بناءً، كما فعلنا في حالة اقتراحات السفراء الخمسة وكما أثبتنا على مدى الأعوام الثلاثة     

كل برنامج عمل مقترح تم طرحه، واضعين في اعتبارنا على الدوام الحاجـة             الماضية بدعمنا   
التفـاوض  : الملحـة التي تقتضي من هذا المنتدى أن يؤدِّي الدور الذي أنشئ من أجله، وهو      

وهذا العام، أبلغناكم وأبلغنـا    . على معاهدات أو اتفاقات تخص نزع السلاح وعدم الانتشار        
وذكـرنا حضور  .  بأن كولومبيا تؤيـد برنامج عملكم     ٢٠٠٩ رؤساء المؤتمر الآخرين لعام   

الأمين العام للأمم المتحدة ووزيرة الخارجية السويسرية ووزير خارجية الجزائر هنا الأسـبوع     
الماضي بالفرصة الممتازة المتاحة التي توجب علينا أن نحقـق توافق آراء فيما يتعلق ببرنـامج               

ُـقترح   .العمل الم
ن نخيـب أملكم أو أمل وزراء خارجيتنا وسلطاتنا الوطنيـة الـتي            وليس بوسعنا أ    

وتأمل كولومبيا في أن يكون في مقدورنا قريباً أن نتـخذ          . تنادي المؤتمر أن يبدأ أعماله فوراً     
مقاعدنا في هذا المنتدى لبَدْء مناقشة أو تبادل آراء حول الترتيبات التنظيمية الـتي سـتكون                

  . امج عملمطلوبة بعد اعتمادنا برن
وأخيراً، يود وفد كولومبيا أن يعرب عن تقديره للمشاركة البناءة والإيجابية المتواصلة    

في أعمال هذا المنتدى التي أبداها السفير لاندمان، ممثل هولندا، والسفير تاروي، ممثل اليابان؛              
ونود على وجه الخصوص أن نعبـر عن تقديرنا للـسفير تـاروي ووفـده لمـشاركتهما                

ساعدتهما المتواصلتين في تناول مسائل نزع السلاح ومواضيع أخرى ذات أهميـة كـبيرة              وم
وقد كانت المواهب والمعرفـة     . بالنسبة لكولومبيا، مثل الأسلحة الصغيرة والأسلحة الخفيفة      

والحكمة التي يتمتـع بها كلا السفيرين موضع تقدير كبير، ونتمنـى لهما ولأسرتيهما كل             
  . ا مستقبلاًالخير في مساعيهم

أشكر ممثل كولومبيا الموقـر على مساهمته ومرونتـه،         ) بالإنكليزية تكلم( الرئيس  
  . وأعطي الكلمة الآن إلى سفير هولندا الموقـر

السيد الرئيس، أود، أولاً وقبل كل شـيء،         ) بالإنكليزية تكلم() هولندا (السيد لاندمان   
  .  زميلي المغادرهت إلي وإلى وُجـأن أعرب عن شكري وتقديري للكلمات الطيبة التي

ِـك فيه حيادنا   بمسائل الأمن منذ الوقت الذي انتُ     لقد أبدت هولندا اهتماماً شديداً         ه
وبالتعاون معاً، في ظلّ تعزيـز التكامـل        . وقد استعدنا فيه حرِّيتنا بعد الحرب العالمية الثانية       

والدستور الهولندي  . استنا الخارجية الأوروبي، أصبح الأمن إحدى الدعامتين الرئيسيتين في سي       
تـباع وتعزيز سيادة القانون الدولي هما بمثابـة التـزام          افريد من نوعه من حيث إعلانه أن        

ويشكـل تعزيز سيادة القانون وتقوية الأمن والاستقرار الدوليين على مدى          . أساسي لأمتنا 
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 ـ          ْـد الذي يقوم على أساسه النهج الهولندي تج . اه العـالم الخـارجي    عقود الصخر الصـل
وكانت هولندا، في الواقع، واحدة من أوائل البلدان التي دُعيت إلى أن تصبح عضواً في مؤتمر                

وفي وقـت مبكــر     . سمـى آنئـذٍ  مؤتمر لجنة نزع السلاح كما كان يُ      نزع السلاح، أو    
، عيـنت حكومة هولندا السفير إيسشاوزير كأول مندوب دائم         ١٩٦٩وبالتحديد في عام    

ومنذ أوائل التسعينات من القرن الماضي، حافظنا علـى وجـود بعثـة             .  لدى هذه الهيئة   لها
  . مستقلـة لدى هذا المؤتمر

ت بأن الحكومة الهولندية ترغب في توفير أمـوال         مارس، أبلِِغْ / آذار ٢٣د أنه، في    بي  
زمن دافعي الضرائب من أجل أغراض أفضل وقد اختارت هذه المرحلة المفصلية الخاصة من ال             

لاتـخاذ قرار بشأن إلغاء البعثة الهولندية لدى المؤتمر، وتخفيض عدد موظـفيها إلى النصف،             
ودمج ما تبقـى منهم ضمن البعثة الدائمة لمملكة هولندا لـدى مكتـب الأمـم المتحـدة       

  . والمنظمات الدولية الأخرى الكائنة في جنيف
د أخيراً إلى احـتلال مركـز       وفي ظلّ مزاج التفاؤل السائد بأن تحديد الأسلحة عا          

نظر إلى ذلك الأمر السالف الذكر على أنه        الصدارة على جدول الأعمال العالمي، يمكن أن يُ       
ِـر       كأن تقول، بـأية حـال، لا شـيء   -عمل مبني على النظر في العواقب بأسلوب المغام

  . سينتج عن ذلك، ولا عن مؤتمر نزع السلاح، بالتأكيد
 أجري لأدائي في هذه الأعوام الأربعة الماضية         هو أن تقييماً   وقد يكون ثمة سبب آخر      

أفضى إلى الاستنتاج بأنه كان دون المستوى المطلوب، أو أنه، على كل حال، لم يكن مجدياً                
  . للمصلحة الوطنية الهولندية

ومهما يكن من أمر، فالواقع أن مؤتمر نزع السلاح ما زال حتى الآن، وبعد كـل                  
، السيد  دناه على الصعيد العالمي وبعد كل الجهود التي بذلتموها أنتم شخصياً          التغيير الذي شه  

 فبعد كـل    - معتمدين على الجهود الجماعية التي بذلها سلفاؤكم         -السفير، في هذا الصدد     
ذلك، يبدو المؤتمر حتى هذا اليوم بالذات ما زال يعتمد أسلوب التفكير ملياً في الأمور بـدلاً                 

  .من البتّ فيها
بيد أني أظنّ، من باب الكلام على صعيد شخصي، أن ثمة سبباً يحدو إلى التفاؤل في                  

 بأنها ليست المرّة الأولى التي ينفلت فيها النجاح منا في اللحظة ذاتها التي              الوقت الحاضر، علماً  
ننا على حافة النجاح الكبير الذي      أفمن الواضح   . يظنّ فيها كل شخص أنه بات في متناولنا       

، إذا شئنا الكلام وفق ما قالتـه        "الإلحاح العنيف القائم حالياً   " إليه، وهو المتمثـل في      نحتاج
وفي حقيقة الأمر،   . بل إن أحداث البارحة تؤكـد هذه النقطة أكثر       . صحيفة الفايننشال تايمز  

أن نكون قادرين على الشروع في تلك المفاوضات وأن          إننا نحتاج إليه الآن، إذا أردنا حقيقة      
 ودعونا نواجه الحقيقة ونكون     -ونحن جميعاً   . ي مناقشات موضوعية في المستقبل المنظور     نجر

ننا جميعاً سنحتاج، بل عواصمنا ستحتاج أكثر منا، إلى وقت لجعل           أ وهي   -صادقين بشأنها   
لقد فقدنا عادة العمل معاً وفقدنا القوى البشرية وفقـدنا          . عملنا يتسـق على نحو مشترك    
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ولدى .  التي تمكـننا من معالجة المسائل التي بين أيدينا على نحو كفء وحاسم            الدراية الفنية 
 عاماً كانـت  ١٢التأمل في أحداث الماضي، فإن هذه المرحلة الفاصلة التي استمرت أكثر من    

   .حقيقةً  فترة طويلة للغاية امتدت أكثر مما ينبغي
 ـ     توقـع منا أن نفعـل في      خذنا القرار المطلوب، كما يجب ويُ     وبالتالي، حتى وإن ات

الأيام الآتية قريباً، يظلّ أمامنا مسار طويل من الاستعدادات تمهيداً لبلوغ المرحلة التي نكـون             
وعلينا أن نضع بمزيد من التفصيل القواعـد الـتي يجـب            . عندها فاعلين ومتأهـبين حقيقةً   

ِّـخاذ القـرار    تـباعها عند القيام، بنية حسنة، بتنفيذ برنامج عملنا، واختيار رؤس         ا ائنا، وات
  . بشأن مدة ولايتهم، وما غير ذلك

 في  كل هذا وأكثر منه مطلوب كخطوة أوَّلية تتيح لنا الشروع في العمـل حقيقـةً                
إلا أنه لا شيء من هذا النوع سيحدث إذا لم نعـط            . يناير القادم أو نحو ذلك    /كانون الثاني 

ل ذلك فنتـخذ قراراً بـشأن مـشروع         بتصميمنا المشترك على فع    الآن تفيد إشارة واضحة   
  . الاقتراح الذي تقدَّمتم به إلينا باسم الرؤساء الستة

وبعد بلوغي هذه المرحلة من الكلام، يقتضيني الإنصاف حصراً أن ألقي نظرة لبرهة               
، كان المؤتمر في حالة     ٢٠٠٥سبتمبر  /فعندما قدمت إلى جنيف في أيلول     . تبيـن من أين جئنا   

يكن ممكناً مناقشة أي شيء فيما عدا معاهدة لوقف إنتاج المواد الانشطارية،            ولم  . جمود تام 
   .على أن تكون مناقشتها على أساس رفضه معظم الدول الأعضاء

ويعود الفضل إلى الرئيس البولندي القادم آنئذٍ، السفير راباكي، وإلى فكرته المبتكرة              
 وهو ما ندعوه الآن فريق الرؤساء      -م التالي   الداعية إلى إنشاء برنامج عمل الرؤساء الستة للعا       

 ويعود الفضل أيضاً إلى شجاعته وإصراره في المثابرة على الاستعداد للعمـل لعـام               -الستة  
، ويعود الفضل كـذلك     ٢٠٠٥سبتمبر  / بدءًا من وقت مبكـر وبالتحديد في أيلول       ٢٠٠٦

 التي هي مثـار   المواضعحول جميعإلى جهوده في وضع جدول زمني للمناقشات محدَّد مسبقاً          
اهتمام رئيسي، لا فقط حول معاهدة لوقف إنتاج المواد الانشطارية، مما مكـن المؤتمر مـن               

: واقتضى الأمر مجيء شخص صاحب قرار للمضي قدماً بهذه العملية    . حشد الزخم من جديد   
 بعام، معتمدة   أي السفيرة متشالي، ممثلة جنوب أفريقيا، التي أعدَّت العدَّة لرئاستها بعد ذلك           

على أسلوبها الذكي المتـسم بالمثابرة على توخـي المنهجية وحسم الأمور، وذلـك علـى              
الرغم من عدم اقتناعها بدئياً بل وتشكـكها حيال نهج الرؤساء الـستة الجديـد وحيـال                

فهذان السفيران على وجه الخصوص أرسيا الأساس الذي بنـاء عليـه            . تـباعهااستصواب  
  . م على هذه القفزة النهائية المأمولةأمكنكم الإقدا

وتحديثات التـدوين   ) تويتر(ونحن نعيش في عالم تنتشر فيه مواقع التدوين المصغـر            
، وعناوين الأخبار، وإشباع الحاجات أو الرغبات الآنية، بينما تحديد الأسلحة       )تويت(المصغر  

 مـا تكـون المفاوضـات    وعلاوة على ذك، غالباً  . ونزع السلاح هما ذو طابع طويل المدى      
والأسوأ من ذلك هو أن فرصتها الوحيدة       . بشأنهما تقنية غير ملائمة لمقتطفات صوتية سريعة      
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مواثيق الـسلام  "وما قاله وودرو ولسن عن . للنجاح تكمن في الهدوء التي تتميـز به السرِّية  
دول المشاركة، فثمـة    أما بالنسبة لل  . لا فعل له هنا   " المفتوحة التي تم التوصـل إليها بانفتاح     
هو أمنها الذي تتحسـسه كدول ذات سيادة، وهو        : شيء أكثر من ذلك بكثير على المحكّ      

وما تعتبره إحدى الدول حماية مشروعة لأمنها الذاتي غالباً ما تـراه دولـة              . جوهر وجودها 
أخرى كتهديد محتمل، هكذا ارتأى خبير من وزارة الخارجية في لاهاي في وقت بعيد سابق               

، في معرض شكواه وشرحه مدلـلاً على الأسباب الـتي تجعـل            ١٩٧٩وبالتحديد في عام    
. مفاوضات نزع السلاح تمثـل واحدة من أكثـر أنـواع الـصفقات الدوليـة صـعوبة               

وما . فهي تفضي إلى نتائج عكسية    . والدبلوماسية التي تخاطب الجمهور لا فعل لها هنا       
ء وظيفة كبيرة بهذا الحجم في ظلّ بيئة نـاكرة          هو سيء لنا للغاية أننا مدعوون إلى أدا       

  . للجميل كهذه
وليس الغرض من الدبلوماسية التي تمارسها دولة هو التفوّق حيلةً  ودهاءً على الدولة             

. المعارضة لها، بل هو إشراكها في شبكة من المصالح المشتركة بما يخدم مصالحها هـي ذاتهـا             
 لفريمان، هي، مثـل الحـرب،       معجم الدبلوماسي  والدبلوماسية، حسبما وجدت تعريفها في    

رك أمرها لحالة التخبـط التي يتــسم بهـا مـن          لأهمية بحيث لا يجب أن يُت     موضوع بالغ ا  
وهي الصفة التي تميـز مرحلة السياسة ما قبل الحرب؛ وهي الـتي تـصنع              . تعوزهم الخبرة 

قدر كبير من المعرفـة     وفيها  . التحالفات العسكرية وهي التي تفكـكها؛ وهي تنهي الحرب       
حتمالات للغاية والدبلوماسية مثقلة بالا. التقليدية أو المعرفة العميقة؛ وهي حرفة رقيقة الحاشية

 بها إلى السياسيين إلا أنها ذات طابع سياسي شديد للغاية بحيـث لا              دعهبحيث لا يجب أن يُ    
ى نحو مهلك من إخفاقات      قد يتضرَّرون عل   ينأما أولئك الذ  . ترك أمرها للجنرالات  يُيجب أن   

الدبلوماسية فلديهم كل الأسباب التي تحدوهم إلى المطالبة بألا يمثل مـصالحهم إلا ممارسـو               
  .الدبلوماسية الأكثر مهارةً  ومهنيةً 

ولا أريد أن أنهي كلمتي الوداعية هذه، وأن أغادر هذه القاعة المطلية بالزخـارف،                
لانسجام، بدون أن آتي على ذكر زميلين تركانـا         قاعة معبد جوزيه ماريا سيرت للسلام وا      

العام الماضي وأقدِّرهما تقديراً خاصاً لامتلاكهما بالضبط الصفات الرائعة التي يتــسم بهـا              
لقد اتـحد لديهما حب الوطن وحرص . الدبلوماسيون من الطراز الأول الذين وصفتهم للتوّ     

 الآخر، باعتبارنا جميعاً مواطنين في هذا       على مفهوم المصلحة الوطنية مع اعتناق وفهم الموقف       
 وأنـا  .مصلحة في حماية بقائه والدفاع عن هذا البقاء العالم الواحد، الذي لنا نحن، مجتمعون،     

وإني . أشير بذلك إلى السفير مسعود خان، ممثل باكستان، والسفير جينغي تشينغ، ممثل الصين
  . مدين لهما بالذات بالشيء الكثير

ب عن شكري أيضاً للأمين العام للمؤتمر والممثل الشخصي للأمين العام           وأود أن أعر    
وإني أقدر تقـديراً كـبيراً      . للأمم المتحدة، في وسطنا، السيد سيرجي أوردزونيكيدزي      
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اهتمامه المتواصل بأعمالنا، وقد استمتعت إلى حد كبير باتصالاتي معه وبـرؤاه الثاقبـة              
  .وذكائه وملاحظاته

دق أيضاً إلى الأمانة التي تواصل إدخال تحسينات على عملـها،        وأوجه شكري الصا    
وإلى المترجمين الفوريين الذين كانوا يصبرون على كلماتي المرتجلة غير المتوقـعة التي غالبا ما              

 عنه بأسلوب أنيـق     تكلمأما فيما يتعلق بالمجتمع المدني، فأظنّ أن زميلي الياباني          . ألقيتها
نه بـدون   إوأخيراً، أود أن أشكر زوجتي، إذ       . ة في تقدير أهميته   ولا يمكن المغالا  . ومقنع

دعمها الرائع لي، ما أمكنني أن أكون هنا الآن وما أمكن مستقبلي الوظيفي أن يتطـوّر                
  . بالطريقة التي تطوَّر بها

والتحقـق ". ائتمن لكن تحقـق  "وأنا أنتمي إلى جيل يؤمن بالحقيقة البديهية القائلة           
عوض بشيء، إلا أنه بدون الائتمان ليس بوسعنا أن نفعل أي شـيء      تُو أهمية لا    هو بالفعل ذ  

ومن المحـزن،   . وفي أيامنا هذه، بدأت ظاهرة الائتمان والثقة تقوى من جديد         . على الإطلاق 
من غير ريب، أن يغادر المرء في اللحظة ذاتها التي بدأت فيها الأمور بالتحرّك من جديد، كما             

لكني سأظلّ على الدوام أشعر بالامتنان حيال الوقت الذي قـضيته           . تتحرَّكأنا واثق بأنها س   
وأصوغ بكلماتي مـا  . هنا، وحيال الصداقة وحسن النية اللتين وجدتهما لدى جميع الأطراف  

قاله شاعر وعالم ومُستكشف ألماني عظيم ممن أدركوا القرنين الثامن عشر والتاسـع عـشر،     
في الجزء الشرقي من فرنسا، وهو فوق كل شيء أوروبي ومواطن           المولود في منطقة الشامبانيا     

عالمي عظيم، مارس فن التواصل بين الثقافات والحضارات حتى قبل وقت طويل من اختراع              
هذه الكلمة، وهو أديلبرت فون شاميسـو، المعروف بالاسـم المـستعار أديلايـدي دي              

 :بد ما كان عزيزاً عليه، إذ قال      شاميسـو دي بونكورت، عندما كان عليه أن يغادر إلى الأ         
وبالنسبة لي، فإني    ...ستعيشين دائماً في قلبي، ولو أنني لا أستطيع أن أكون هناك بعد الآن              "

فأسافر واستكشف وأغنـي متـنقلاً     . إني ذاهب حاملاً آلتي الموسيقية بيدي     . أبدأ من جديد  
 ". وربما ألقاك في طريقي من جديد. من بلد إلى بلد آخر

السيد السفير، أظنّ أنه يمكنكم الإحساس بالقدر الكبير         ) بالإنكليزية تكلم( رئيسال 
 القاعة تجاه بيانكم الوداعي، ونود أن نشكركم شكراً جزيلاً          همن التعاطف الذي ساد في هذ     

وأعطي الكلمـة  . على الإدلاء بهذا البيان وعلى المقدرة العقلية الرائعة التي عبـر عنها بيانكم       
  .  باسم البرازيل والأرجنتينتكلم سفير البرازيل الموقـر الذي سيالآن إلى

السيد الرئيس، إن بيـاني،      ) بالإنكليزية تكلم() البرازيل (السيد ماكيدو سواريس    
  . قدَّم باسم الأرجنتين والبرازيلكما قلتم، يُ

جرتهـا  إن الحكومتين البرازيلية والأرجنتينية تدينان بشدَّة التجربة النوويـة الـتي أ             
، ١٧١٨فهذه التجربة تنتهك القـرار      . مايو/ أيار ١٥جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية في      

  . ٢٠٠٦أكتوبر / تشرين الأول١٤الذي اعتمده مجلس الأمن التابع للأمم المتحدة في 
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وتتوقـع البرازيل والأرجنتين من جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية، أن تنضم من             
 وقت ممكن، كدولة غير حائزة لأسلحة نووية، إلى معاهدة عـدم انتـشار             جديد، في أسرع  
وعلاوة على ذلك، تدعو الحكومتان البرازيلية والأرجنتينية جمهورية كوريا         . الأسلحة النووية 

الشعبية الديمقراطية أن توقـع، في أبكر فرصة ممكنة، على معاهدة الحظر الشامل للتجـارب              
كما تتوقـع البرازيـل    .  صارماً للوقف الاختياري للتجارب النووية     النووية وأن تمتثل امتثالاً   

والأرجنتين من جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية أن تستأنف، بروح بنـاءة، المحادثـات             
السداسية، بهدف إخلاء شبه الجزيرة الكورية من الأسلحة النووية، وتناشدان جميع الأطراف            

  .في السياقين الإقليمي والعالمير سوءاً زيد حالات التوتـالامتناع عن القيام بأعمال قد ت
 بـصفتي  تكلـم وبهذا أنهي البيان باسم البرازيل والأرجنتين؛ والآن، اسمحوا لي بأن أ       

 تكلموأنا استطيع أن أ   . الوطنية لأتناول بإيجاز موضوع مغادرة الزميلين، سفيريْ اليابان وهولندا        
 حقيقـة   وفي. اتهما كدبلوماسيين في مؤتمر نزع السلاح     عن الامتياز الذي اتـسمت به مساهم     

الأمر، إن النجاح الذي آمل في أن نصل إليه في ظل إرشاداتكم وإرشادات الرؤساء الخمسة               
. سفيرا اليابان وهولندا   عائداً أيضاً إلى الأعمال التي قام بها       الآخرين لدورة هذا العام سيكون    

فقد تعلـمت مـن كـلا زميلينـا       . ا شرقي وغربي  ولكني أود أيضاً أن أذكر قيمتين كلاهم      
  . سان، وشكراً، يا يوهانس - وبالتالي، شكراً، يا سوميو. المغادرين ونحن أصبحنا أصدقاء

وأعطي الكلمـة الآن    . شكرا جزيلاً لكم، السيد السفير     ) بالإنكليزية تكلم( الرئيس  
  . إلى ممثل نيجيريا الموقـر

السيد الرئيس، يأخذ وفدي الكلمة هذا       )بالإنكليزية تكلم() نيجيريا (السيد أوانن   
الصباح ليشكركم على اضطلاعكم بالقيادة وليهنـئكم وزملاءكم الرؤساء الـستة علـى            

فهذه اقتراحات معدَّة بعناية، ونحن نثني على       . CD/1863الاقتراحات المهمة الواردة في الوثيقة      
د النيجيري الجهود المبذولة بغاية الجهـد       ويقدِّر الوف . رؤيتكم وحسـكم في مراعاة التوازن    

رِّست في وضع إطار الأفكار الواردة في الوثيقـة         كُُوالعناية والمشاورات الشديدة التنوّع التي      
CD/1863التي تتضمـن مشروع مقرّر بشأن وضع برنامج عمل للمؤتمر  .  
كـرة  ال"باعتبارهـا    CD/1863وسيكون من العسير على وفدي أن يحتفل بالوثيقة           

أما المـصدر   . لأداء العديد من المهام المثيرة للتحدي المعروضة على المؤتمر        " الصغيرة الفضـية 
 علـى    CD/1863المباشر لشعورنا بخيبة الأمل هو الأولية المتدنـية التي تعلــقها الوثيقـة             

ة تحديد  ولا داعي للقول إنه، بالنسبة لنيجيريا، يظلّ أولوية أساسي        . الضمانات الأمنية السلبية  
ولاية تفاوض على معاهدة دولية ملزمة قانوناً بشأن الضمانات الأمنية السلبية، إلى جانـب              

غـير أن نيجيريـا يـسعدها أن تؤيــد          . إحراز تقدّم لا رجعه فيه في مجال نزع السلاح        
  .  على أمل في أن تتيح للمؤتمر المضي قدماً في أعمالهCD/1863الاقتراحات الواردة في الوثيقة 

ّـكال على دعم نيجيريا لكم في المهام الصعبة المنتظرة، يمكنكمالسيد الرئيس     .  الات
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وأعطـي الكلمـة الآن إلى ممثـل        . شكراً جزيلاً لكم   ) بالإنكليزية تكلم(الرئيس    
  .سلوفاكيا الموقـر

السيد الرئيس، اسمحوا لي بأن أبدأ بترديد  ) بالإنكليزية تكلم) (سلوفاكيا (السيد بنتر   
فهـل لي أن    . كم الوداعية للسفير تاروي، ممثل اليابان، والسفير لاندمان، ممثل هولندا         كلمات

أعرب عن شكري الشخصي لهذين الزميلين والصديقين الموقـرين على مساهماتهما في أعمال       
  . لهما كليهما كثير النجاح في مساعيهما مستقبلاًوأتمنىمؤتمر نزع السلاح 

ين الذي  تكلم الأولى خلال رئاستكم، دعوني أنضم إلى الم       وبما إني آخذ الكلمة للمرّة      
وهل لي أيضاً أن أؤكـد لكم الدعم المستمر        . المهمةقدَّموا إليكم التهاني على تولـيكم هذه       

من جانب وفدي في هذه المرحلة الحاسمة من مساعيكم للعودة بالمؤتمر إلى المفاوضـات وإلى               
  . أشكال أخرى من العمل الموضوعي

فدي يؤيـد تأييداً تاماً البيان الذي أدلى به ممثل الجمهورية التـشيكية باسـم              إن و   
بيد أني أرى أنه من المهم في هذه المرحلة المفصلية أيضاً           . الاتحاد الأوروبي يوم الجمعة الماضي    

، ٢٠٠٩أن أعرب عن موقفنا الوطني بشأن مشروع القرار لوضع برنامج عمل لدورة عـام               
  .CD/1863 الوثيقة بصيغته الواردة في

ونتوجـه بعرفاننا إليكم وكذلك إلى الأعضاء الآخرين من فريق الرؤسـاء الـستة               
ولا أعتزم ترديد الأسباب العديدة التي مـن        . بشأن تقديمكم الوثيقة في هذا الوقت المناسب      

 أجلها تستحق هذه الوثيقة أن تحقـق توافق آراء فيما بين أعضاء المؤتمر، حيث إننا سبق أن               
ودعوني في هذا الخصوص أعرب عـن دعـم سـلوفاكيا           . ينتكلمسمعناها من عدد من الم    

لمحتوياتها، سواء من الناحية الموضوعية أو من الناحية الإجرائيـة، وأن أذكــر بالكلمـات        
الحكيمة الصادرة عن الأمين العام للأمم المتحدة السابق، كوفي عنان، الذي أعلن للمجلس،             

  ". ساعة العمل تأخـرت والخيار واضح"، قائلاً إن ٢٠٠٦يونيه /في حزيران
ودعوني أيضاً أضيف إلى ذلك أن الرهانات عالية للغاية، ليس على مـؤتمر نـزع                 

. السلاح ذاته فحسب، بل على كامل العملية الهادفة إلى جعل العالم مكاناً أكثر أماناً أيـضاً               
لآراء حول هذا الحلّ الوسط المعدّ بصورة       لذا نأمل في أن ينضم جميع أعضاء المؤتمر إلى توافق ا          

 الذي يبيـن الوجهة التي ينبغي أن نتـجه إليها في المرحلة الممتدة أمامنـا حـتى                اًجيدة جد 
  . يتسنـى لنا أن نحقـق على نحو جماعي ما هو متوقـع منا

وأعطي الكلمـة الآن    . شكراً جزيلاً لكم، السيد السفير     ) بالإنكليزية تكلم( الرئيس  
 .  ممثل النرويج الموقـرإلى

السيد الرئيس، بما أن هذه هي المرّة        ) بالإنكليزية تكلم ()النرويج (السيد سكوربين  
الأولى التي يأخذها فيها وفدي الكلمة خلال رئاستكم، دعوني أولاً أعـرب عـن عرفـاني              

أن وضع لجهودكم وجهود الأعضاء الآخرين في فريق الرؤساء الستة المتعلقة بمشروع مقرّر بش
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ونحن نرى مشروع المقرّر هذا حلاً . CD/1863برنامج عمل، حسب صيغته الواردة في الوثيقة     
وسطاً متوازناً ونحثّ الجميع على إبداء المرونة الضرورية بشأنه حتى يمكننا أخيراً كسر الجمود            

  . القائم ومباشرة العمل الموضوعي
 دول وزعماء دوليين رئيـسيين،      لقد أفضى العديد من البيانات الصادرة عن رؤساء         
 التزامهم بتخليص العالم من أسلحة الدمار الشامل، إلى تغيـر الأجواء بما يوجـب       مؤكـدةً

وكان تغيــر الأجـواء     . علينا حالياً أن نستفيد من ذلك أيضاً هنا في مؤتمر نزع السلاح           
، الـتي   ٢٠١٠ار عام   واضحاً تماماً في اللجنة التحضيرية لمؤتمر استعراض معاهدة عدم الانتش         

ُـقدت في نيويورك، وهو ما وضعنا على مسار جيد لأغراض مؤتمر الاستعراض المذكور   . ع
وفي هذا السياق، فإن التجربة النووية التي أجرتهـا جمهوريـة كوريـا الـشعبية                 

، هي على وجـه الخـصوص       )٢٠٠٦(١٧١٨بذلك قرار مجلس الأمن      هكةًالديمقراطية، منت 
ـل هذه التجربة النووية إخلالاً خطيراً بالقواعد التي تقـضي بعـدم            وتشك. مدعاة للأسف 

إجراء تجارب نووية في إطار نظام عدم الانتشار وهي يمكن أن تساهم في تقـويض العمـل                 
لذا يجب أن نزيد من مضاعفة جهودنا . المتعلق بعدم الانتشار ونزع السلاح والأسلحة النووية

وتقع على جمهورية كوريـا الـشعبية       .  الحقيقة الواقعة  الرامية إلى ضمان ألا يصبح ذلك هو      
ِـر التجربة النووية بوضوح الحاجة الملحـة      . الديمقراطية مسؤولية خاصة في هذا الشأن      وتظه

 ـ  . إلى تحقيق بدء نفاذ معاهدة الحظر الشامل للتجارب النووية          ـ  كمـا تؤكـ دْء د أهميـة بَ
طارية وإحراز تقدّم بشأن المسائل الأساسية      المفاوضات بشأن معاهدة لوقف إنتاج المواد الانش      

وإذا ما تركنا هذه الفرصة تفلت من أيدينا،        . الثلاثة الأخرى المشمولة بمسودة برنامج العمل     
   .فقد يعني ذلك نهاية مؤتمر نزع السلاح

وأخيراً، دعوني أيضاً أعرب عن تقدير وفدي لمساهمات السفير تـاروي والـسفير               
كما أنه لزام علي أن أعرب عن شكر خاص حيـال           . كل الخير مستقبلاً   لهما   وأتمنىلاندمان  

وسنفتقد افتقاداً شـديداً    . الكلمة الوداعية الرائعة والعاطفية والمخلصة التي استمعنا إليها للتوّ        
" ثقـة "و" ائتمـان "لقد أتى السفير لاندمان على ذكر كلمـات مثـل         . للغاية هذه البلاغة  

. وتحدَّث عن العناصر التي تكوِّن دبلوماسـياً جيـداً        . لغاية ل مهمةوهي كلمات   ". تواصل"و
وأظنّ أنها العناصر التي تكوِّن دبلوماسياً جيداً، وذلك ما جعل مهماً للغاية ما جلبـه كـلا                 

  .الدبلوماسيين المغادرين إلى هذا المنتدى
 ممثل  أشكر ممثل النرويج الموقـر وأعطي الكلمة الآن إلى        ) بالإنكليزية تكلم( الرئيس  

  . الصين الموقـر
يود وفدي، أسوة بالزملاء الآخرين، أن       ) بالصينية تكلم() الصين (السيد وانغ كون    

يعرب عن شكره الصادق للسفيرين الموقـرين يوهانس لاندمان وسوميو تاروي، اللذين بذلا     
في مؤتمر نـزع    خلال الأعوام القليلة الماضية جهوداً في غاية الجدّ والعناية لتعزيز إحراز تقدّم             

  . وسنتذكـر المساهمات الرئيسية التي قدّماها. السلاح
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وفيما يتعلق بالتجربة النووية التي أجرتها جمهورية كوريـا الـشعبية الديمقراطيـة،               
مايو، حدّد بوضوح موقفنا المبدئي حـول       / أيار ٢٥أصدرت وزارة خارجية الصين بياناً، في       

ويأمل وفدي في أن تظلّ جميع      . تمر، لن أكرِّر ما قيل سابقاً     وبالنظر إلى طبيعة المؤ   . هذه المسألة 
  .الأطراف المعنية هادئة وأن تسعى إلى حلّ المشكلة حلاً سلمياً عبر التشاور والحوار

وأعطي الكلمـة الآن إلى     . أشكر سفير الصين الموقـر    ) بالإنكليزية تكلم(الرئيس    
  . سفير ألمانيا الموقـر

السيد الرئيس، أرجـو أن تـسمحوا لي         ) بالإنكليزية تكلم() ألمانيا (السيد براساك   
أيضاً في البداية بأن أوجـه تحية وداعية إلى سفيرين عزيزين، وهما صديقان عزيـزان منـذ                
قدومي إلى هنا، السفير لاندمان، ممثل هولندا، والسفير تاروي، ممثل اليابان؛ فأحدهما ينتمي             

كما أود ترديد ما    . لد جار لألمانيا إنما أكثر بعداً عنها      إلى بلد جار قريب والآخر ينتمي إلى ب       
قاله زملائي هنا عن جهودهما في المؤتمر وعن البيانات الوداعية المثيرة للعواطف التي سمعناهـا               

وأود، طبعاً، أن أعرب عن أطيب تمنياتي لمستقبل كل منهما ومستقبل أسرته، وآمل أن              . اليوم
   .المستقبليرى كل منا الآخر من جديد في 

والآن، بما أن هذه هي المرّة الأولى التي آخذ فيها الكلمة في ظلّ رئاستكم، اسمحـوا                  
. ٢٠٠٩لي بأن أهنـئكم على تولـيكم منصب رئيس مؤتمر نزع السلاح خلال دورته لعام 

وأود أن أؤكـد لكم والأعضاء الآخرين في فريق الرؤساء الستة تقديم الدعم التام من جانب           
يما تبذلون من جهود لتوجيه أعمال هذا المؤتمر حتى يمكن التغلـب أخيراً على مأزقه             وفدي ف 

وأود، فضلاً عن ذلك، أن أثني عليكم وعلى زملائكم الأعضاء في فريـق             . الذي طال أمده  
  .لما بذلتم من عمل وطاقة في عرضكم علينا مشروع مقرّر بشأن برنامج عمل الرؤساء الستة

ألمانيا تصطف مع البيان الذي أدلى به ممثل الجمهورية التشيكية          ولا داعي للقول إن       
وأود أن أشدِّد على أن مؤتمر نزع السلاح        . مايو/ أيار ٢٢الموقـر باسم الاتحاد الأوروبي، في      

. ليس بوسعه أن يسمح من جديد بأن يدع هذا العام يمرّ بدون أن يثبت حقـه في الوجـود               
 يمكن أن يشعر فيه المرء بوجود حراك لافت للنظر          وهذا القول صحيح بوجه خاص في وقت      

 به جداً في ميدان نزع السلاح، عززته على وجه الخصوص بيانات صدرت عن عدد حبرومُ
من قادة العالم في الأسابيع القليلة الماضية، ليس أقلـها البيان الذي أصدره الأمين العام للأمم               

 . ٢٠٠٩ مايو/ أيار١٩المتحدة عندما خاطب المؤتمر في 

وعلى مدى الأعوام الثلاثة الأخيرة، أحرز مؤتمر نزع السلاح، بفضل مهارة وجهود             
، في التقريب بيننا أكثر فأكثر للاتفاق على برنامج         ٢٠٠٨ و ٢٠٠٧ و   ٢٠٠٦رئاسات عام   

عمل كشرط أساس لبَدْء المفاوضات والمناقشات الموضوعية في إطار المؤتمر حـول المـسائل              
  .  أعمال نزع السلاح بشأن جدولالمهمة
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وواصلت ألمانيا العمل بثبات على اعتماد برنامج عمل وأبدت باستمرار مرونتها في              
، ٢٠٠٣سبتمبر  /دم في أيلول  ى اقتراح السفراء الخمسة الذي قُ     سمما يُ فأيـدنا  . هذا الصدد 

 ٢٠٠٨مارس  /، والاقتراح الذي قُدم في آذار     CD/2007/L.1ومشروع القرار الوارد في الوثيقة      
ونحن مستعدون لمواصلة إبداء هذه . CD/1840ويتناول برنامج عمل بصيغته الواردة في الوثيقة        

ُـثبتة من أجل التغلـب على الجمود في المؤتمر           ملين في أن يبدي جميـع أعـضاء        آالمرونة الم
راح الرؤساء  وبهذه الروح، نؤيـد تأييداً تاماً اقت     . المؤتمر مرونة مماثلة فيما يتعلق ببرنامج العمل      

، بصيغته التي   ٢٠٠٩الستة الذي يعرض مشروع مقرّر بشأن وضع برنامج عمل لدورة عام            
ونحن طبعاً نأمل في إمكانية التوصـل إلى توافق آراء علـى هـذا            . CD/1863ترد في الوثيقة    

لكننا نرى أنـه كلمـا      .  كحدّ أقصى  ٢٠٠٩الاقتراح قبل نهاية الجزء الثاني من دورتنا لعام         
  .نا كان ذلك أفضلأسرع

لذا نحثّ جميع أعضاء المؤتمر على تأييد اعتماد المقرّر بشأن وضع برنـامج عمـل                 
، أو على الأقلّ عدم الوقوف في سبيل اعتماده، فهو مقرّر CD/1863بصيغته الواردة في الوثيقة     

فترض معد بعناية ويشكـل حلاً وسطاً متوازناً نعتقد أنه يراعي آراء جميع الأطراف ومن الم             
ونعتقد أن برنامج العمل ليس غاية بحد ذاته، بل         . أن يكون، بالقدر الممكن، مقبولاً لهم جميعاً      

هو مجرد أداة من المفترض أن تمكـن المؤتمر من الاضطلاع بوظائفه وخدمة المجتمع الـدولي               
على نحو أفضل مما هو حاصل بكثير بالعمل فعلياً على استثمار طاقتنا في عمـل موضـوعي                 

تعلق بالمسائل ذات الصلة، بما يشمل إجراء مفاوضات، حسب الاقتضاء، بدلاً من استثمارها  ي
  . في حوارات متطاولة حول مسائل رسمية وإجرائية

وأعطـي الكلمـة الآن إلى      . شكراً لكم، السيد السفير    ) بالإنكليزية تكلم( الرئيس  
  . الممثل الدائم للمملكة المتحدة، السفير دونكان

 بإيجاز،  تكلمالسيد الرئيس، سأ   ) بالإنكليزية تكلم() المملكة المتحدة  (ونكانالسيد د   
ين الآخرين في تأكيد دعمنا لجهودكم في توجيه المـؤتمر نحـو            تكلملكني أود أن أنضم إلى الم     

وتؤيـد المملكة المتحدة بيان رئاسة الاتحاد الأوروبي       . بلوغ قدره والعودة به إلى دائرة العمل      
ِـي    أما جهودكم الرامية إلى الاستجابة للقيادات السياسية       . به الأسبوع الماضي  الذي أدل

في المجتمع العالمي، سواء القيادات الماضية أو الحالية، والانخراط معها في العمـل، فهـي               
  . جديرة بالثناء

والأحداث التي شهدتها نهاية الأسبوع الماضي ليس من شأنها إلا أن تعزِّز ضـرورة                
 وهـي   -فالمسؤولية  . مع العالمي من موقع الغرض المشترك إلى موقع العمل المشترك         تحرّك المجت 

 بشأن تنفيذ أي إجراءات تقع على كاهلنا، أي على كاهل الدبلوماسـيين             -مسؤولية ثقيلة   
المحترفين الذين يمثـلون بلداننا في المؤسـسات الدولية، مثل مؤتمر نزع السلاح ومعاهـدة             

رز تقدّم على مدى الأعوام الثلاثة الماضية، لا سيما في ميدان الأسلحة            لقد أح . عدم الانتشار 
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التقليدية، إلا أننا بالتأكيد في حاجة إلى الخلوص إلى خاتمة فيما يتعلق بإحراز تقدّم بشأن نزع                
 .الأسلحة النووية وعدم الانتشار

ات التي طـال    دْء المفاوض ة للانضمام إلى توافق آراء حول بَ      والمملكة المتحدة مستعدّ   
انتظارها بشأن معاهدة لوقت إنتاج المواد الانشطارية وإجراء مناقشات موضـوعية تتنـاول             
سائر المسائل المتعلقة بتحديد الأسلحة وجدول أعمال نزع السلاح، بالصيغة التي يمثــلها             

  . اقتراحكم
الـسفير  ونحن نأسف، أسوة بالآخرين، لمغادرة الزميلين المحترمين، السفير لاندمان و           

تاروي، في هذه اللحظة الدقيقة، فكلاهما كان محارباً دؤوباً في حرب الخنادق الدبلوماسية في              
  . وسنفتقد مشورتهما الحكيمة، ونتمنـى لهما الخير في المستقبل. الأعوام القليلة الماضية

وأعطي الكلمة الآن إلى سـفير      . شكراً جزيلاً لكم   ) بالإنكليزية تكلم( الرئيس  
  . الموقـرالهند 

السيد الرئيس، بما أن هذه هي المـرّة الأولى          ) بالإنكليزية تكلم() الهند (السيد راو   
التي آخذ فيها الكلمة في ظلّ رئاستكم، أود أن أهنـئكم على تولـيكم منصب رئيس المؤتمر 

ونود أيضاً أن أنقـل     . الذي هو منصب مهم وأؤكـد لكم الدعم المستمر من جانب وفدي          
لى وفدي فييت نام وزمبابوي للأسلوب الممتاز الذي أدَّيا به مهامـهما كرئيـسين             تقديرنا إ 

  . للمؤتمر هذا العام
ودعوني أيضاً انضم إلى زملائي في توجيه تحية وداع إلى السفير تـاروي والـسفير                 
وسنفتقد بمغادرتهمـا الـسلوك     . لقد أثرَت مساهماتهما إلى حدّ كبير أعمال المؤتمر       . لاندمان

  . ونتمنـى الخير لهما ولأسرتيهما. يع إنما الحازم للسفير تاروي وعَفْوية السفير لاندمانالود
ودعوني أن أنتهز هذه الفرصة أيضاً لأنقل إلـيكم تقـديرنا لجهـودكم النـشيطة                 

الموجـهة نحو تحقيق الهدف الذي نتشاطره جميعنا ألا وهو بَدْء العمل الموضوعي في المـؤتمر               
ومن أجل تحقيق هذا الهدف، لاحظنا جهـودكم        . راء حول برنامج عمل   على أساس توافق آ   

الدؤوبة من خلال المشاورات التي أجريتموها مع مختلف الوفود، بما في ذلك خلال فترة مـا                
ولدينا كل الثقة بأن تواصل رئاسة المؤتمر الاضطلاع بمشاورات واسـعة مـع    . بين الدورات 

  . ركةالمشت الأعضاء في سبيل تحقيق أهدافنا
، بـصيغته  ٢٠٠٩وأحطنا علماً بمشروع المقرّر بشأن وضع برنامج عمل لدورة عام           

لقد أرسلنا الوثيقة المذكورة إلى عاصـمتنا ونحـن بانتظـار           . CD/1863التي ترد في الوثيقة     
ووفدنا ليس في وضع يمكـنه من إضافة أي شيء أكثر من ذلك في هذه              . التعليمات بشأنها 

ن، عقب الانتخابات العامة التي أجريت حديثاً في الهنـد، تقلــدت            وكما تعلمو . اللحظة
  .حكومة الهند مهامـها بأداء القسم أواخر الأسبوع الماضي
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إننـا  . شكراً لكم وتهانينا لكم على إجرائكم الانتخاب       ) بالإنكليزية تكلم(الرئيس    
لإمكـان أن   على علم بأن الحكومة تقلـدت مهامـها للتو، وإننا نأمـل في أن يكـون با              

  . نتلقـى رداً في المستقبل القريب
هل يود ممثل جمهورية كوريا الـشعبية       . ين آخرين تكلمليس لدي على القائمة أي م       

  .الديمقراطية الموقـر أن يأخذ الكلمة؟ أرى أن هذه هي نيته؛ فأعطيه الكلمة
د الرئيس،  السي ) بالإنكليزية تكلم) (جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية    (السيد آن   
ِـي بها، خصوصاً من قِبلأن يرُدّ على البيان   يود وفدنا  .  اليابان وجمهورية كوريـا ات التي أدل

خلال بيان وزارة الخارجيـة   من  لقد سبق أن أعلنا،     . البارحة، أجرينا بأمان تجربة نووية ثانية     
لأمن التابع للأمم أبريل أنه، فيما يتعلق بالحقيقة القائمة وهي أن مجلس ا/ نيسان٢٩الصادر في 

المتحدة انتهك حقوقنا السيادية وحقوقنا في التنمية الاقتصادية عن طريق قيامـه بـإجراءات              
 وحيث إنه أثار الشكوك في إطلاق سـاتل         -جائرة لم يشهد مثلها قط تاريخ الأمم المتحدة         

ستـصدار  لأغراض سلمية وبدأ أيضاً يضع موضع التنفيذ العقوبات المادية ضد بلدنا وشعبه با         
 لم يكن بوسعنا إلا اتـخاذ تدابير إضافية للدفاع عن النفس،           -بيانات رئاسية لمجلس الأمن     

بما يشمل إجراء تجارب نووية والقيام بعمليات إطلاق لقذائف طويلة المدى مـن أجـل     
ضمان مصالحنا الوطنية في حالة عدم قيام مجلس الأمن بسحب إجراءاته الجـائرة الـتي               

  .تناانتهك بها سياد
ووفقاً للإعلان المذكور، تابعنا تحرّكات مجلس الأمن، وبما أننا لم نر أن مجلس الأمن                

وما دامـت تُفـرض     . قد اتـخذ أيا من الإجراءات المنشودة، تصرَّفنا بالضبط حسبما أعلنا         
علينا ضغوط وعقوبات استبدادية، سنواصل اتـخاذ التدابير المقابلة الضرورية للدفاع بقوَّتنا           

  .ذاتية عن سيادتنا والسلام في شبه الجزيرة الكوريةال
ِـي                  وبناء على ما ذكرنا، أود أن أشير إلى أنه بالنظر إلى البيانين الوطنيين اللذين أدل

ِـبل ممثلي اليابان وجمهورية كوريا، ليس بوسع وفدنا أن يـستبعد                 بهما في هذه القاعة من ق
بياً في إمكانية النظر في عاصمتي بصورة إيجابيـة في          احتمال أن يؤثـر هذان البيانان تأثيراً سل      

  .CD/1863مشروع القرار الوارد في الوثيقة 
شكراً لكم، السيد ممثل جمهورية كوريا الـشعبية         ) بالإنكليزية تكلم( الرئيس  

 .الديمقراطية الموقـر

لاية لحسن الحظ، إن الولاية المسندة إلينا ما برحت واسعة وشاقة تماماً كما وأن الو              
فإذا أمكن كل جهة منـهما      . المسندة إلى آلية الأمم المتحدة في نيويورك هي الأخرى شاملة         

الاضطلاع بالولاية الخاصة بها، أظن أن ذلك سيكون أمراً حسناً، وأفترض أن هذه المـسألة               
 ـ. بل الهيئات الملائمة في نيويورك   قِِهي واحدة من المسائل التي ستُتابع من         ا وآمل ألا يكون له

  . أي تأثير على أعمالنا هنا
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 بيانـاً واصـلت   ٢٦ أو ٢٥ي فيه بنحو ستنا اليوم مثيرةً للاهتمام أدلِلقد كانت جل   
وسنعقد . التعبير عن مواقف في ظلّ الأجواء الإيجابية التي صادفناها في الجلسة العامة الأخيرة            

 ـ   إجلستنا التالية يوم الخميس، وآمل فيما        جاه القائم إما بدعم توافـق      ذا تعزَّز أكثر هذا الات
  . ، أن يكون بإمكاننا المضي نحو اتـخاذ قرار مبكـرهآراء أو بالانضمام إلي

وكما ذكر العديد منكم اليوم، إن أي شيء يحدث في أي جزء من العالم يمكـن أن                 
ومـع ذلـك،    . يخلق توتـراً قد تكون له نتائج عكسية ذات تأثير على تحقيق برنامج عملنا            

وإذا لم نعمل في    . ون آخرون، ثمة وقت للعمل، وقد حان هذا الوقت الآن         تكلم م وكما ذكر 
وبالتالي، فإن جميع   . المستقبل القريب، فقد نعرِّض للخطر مستقبل مؤتمر نزع السلاح بالذات         

هذه العناصر هي بمثابة دعوة مُوجـهة إلينا جميعنا بأن ندرك الوضع الحرج الذي نجد فيـه                
اضر، وهو ما يفسـر سبب حضور الأمين العام للأمم المتحدة إلى هنا،            أنفسنا في الوقت الح   

  . ضيف عن حضور وزيرة خارجية البلد المفضلاً
وسأوافيكم في هذا المرحلة بصيغة مستوفاة عن التقدّم المحرز في المشاورات الـتي تم                

الرؤساء الستة،  وكما تعرفون، ففي المرحلة الأولى، تقاسمنا نحن، أعضاء فريق          . الاضطلاع بها 
وبعدما تلقـينا تشجيعاً كافيـاً وردوداً      .  إجراء الاتصالات مع فرادى الوفود     مهمةفيما بيننا   

ثم تحرَّكنا إلى مرحلـة ثانيـة مـن         . على بساط البحث   CD/1863إيجابية، تم طرح الوثيقة     
ت حتى  وبالتالي، إن من دواعي سروري أني قم      . المشاورات، على أساس المجموعات الجغرافية    

الآن، بالاشتراك مع زملائي من فريق الرؤساء الستة، بعقد لقاءات مع مجموعة الدول الغربية              
، ومجموعة الدول الأوروبية الشرقية، وسنلتقي مـع        ٢١ل والدول الأخرى، ومجموعة ا   
ونكون بذلك قد استكملنا هذه الجولة من المشاورات على . وفد الصين غداً بعد الظهر

  . أساس إقليمي
وإذا كان ثمة أجزاء غير مُنجزة من العمل لم تتم مراعاتها في المرحلة الأولى أو المرحلة                  

الثانية من المشاورات، فإننا نرحـب بأي مجموعة بلدان، أو فرادى بلدان، ترغب في لقـائي         
واقترح أنه ينبغـي لأي مجموعـة   . وأعضاء فريق الرؤساء الستة، أن تفعل ذلك في أي وقت     

ادى بلدان تود لقاءنا أن تعرب عن ذلك لدى الأمانة، وسنحرص علـى تـوفير               بلدان أو فر  
الفرصة للبلد المعني أو لمجموعة البلدان المعنية للتعبير عن آرائهمـا، وسـنحاول معالجـة أي                

  .شواغل قد تكون لديهما
وا أو من   تكلموأناشد جميع من لم ي    . وما ذكرته هو بمثابة اختتام لأعمال هذه الجلسة         

ونتوقـع أن نعقـد    . رون تلقـي تعليمات للإدلاء ببيانات أن يحاولوا تقديم مساهماتهم        ينتظ
لذا أودكم جميعاً   . جلسة يوم الخميس وربما جلسة يوم الجمعة، وسينتهي الأمر عن هذا الحدّ           

وا بعـد،   تكلموأود أن أتقدَّم بتقديري العميق لمن لم ي       . أن تعطونا فرصة الانتفاع بمساهماتكم    
ـلموا، حيث لا بد لي من القول إنه، بصرف النظر عن وفدين مـا زالا ينتظـران                 ولمن تك 
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تعليمات للإدلاء ببيانات، أعربت جميع الوفود الأخرى عن تأييدها أو اسـتعدادها الـشديد       
  .للتماشي مع هذا الاقتراح؛ لذا نرى إمكانية تحقيق توافق آراء بشأنه

 ومن المدهش كيـف     -ق الرؤساء الستة    وأود أيضاً أن أعرب لكم جميعاً، باسم فري         
 -أن غرضاً مشتركاً أبقانا معاً في إطار هذا الجهد الذي حاولنا من خلاله تحقيق توافق آراء                 

 عن  -وا  تكلم لجميع من    -وباسمي شخصياً، عن تقديرنا؛ وأود أن أعبـر لكل واحد منكم           
 من مشاعر الائتمـان     -هولندا   واستعين هنا بكلمات سفير      -عرفاننا العميق لما أبديتموه لنا      

والدعم والتقدير التي تجعلنا نشعر بأننا ملتزمون أكثر أيضاً بمحاولة تحقيق ما تتوقـعون             
  . منا تحقيقه
ِـن انفضاض هذه الجلسة، وسنتجمع من جديـد يـوم               وبهذه التعليقات، أعل

  .الخميس صباحاً
  ١٠/١٢الساعة لسة رُفعت الج

        


